
ЛОСКА ПОЧЕТА

ПО ПРЕДСТАВЛЕНИЮ ПАП'ИЙНЫХ КОМИТЕТОВ И ПРО
ИЗВОДСТВЕННЫХ УПРАВЛЕНИЙ ЗА УСПЕХИ, ДОСТИГНУ
ТЫЕ НА УБОРКЕ УРОЖАЯ. НА ОБЛАСТНУЮ ДОСКУ ПОЧЕТА 
ЗАНОСЯТСЯ:

Колхоз имени Кирова Чаияского прошводственного управ
ления (председатель колхоза тов. Чернов(жий К. С„ секретарь 
парторганизаций, агроном колхоза тов. Дорохова Т А.), вы
полнивший план продажи хлеба государству к  15 сентября 
на 132 процента.

Королева Е. М. —  комбайнер совхоза «Ры5аловскийх> Том
ского производственна) управления, убравшая на комбайне 
С-6 319 гектаров зернобобовых культур при хорошем ка
честве работы.

Бурачевсний Л. А. —  комбайнер совхоза «Ш егаккий» 
Шегарского производственното управления, убравший на 
комбайне СК-3 255 гектаров зерновых и зернобобовых куль
тур щ «  хорошем качестве.

Волощенио П. К. —  комбайнер колхоза «Россия» Бакчар- 
ското производственного управления, убравший на комбайне 
СК-3 234 гектара зерновых культур с хорошим качеством.

Васильев П. В. —  комбайнер совхоза «Заря» Томского 
производственного управления, >'бравший на своем комбайне 
223 шстара зерновых культур с качеством работы.

Тимофеев С, Е, —  комбайнер колхоза имени Жданова Кри- 
вошеи11ского производственного управления, убравший на 
комбайне СК-3 222 гектара зерновых культур при х^ошем 
качестве работы.

Адамович А. П. —  комбайнер колхоза «Маяк» Асяжжско- 
го производственного управления, убравший на комбайне 
СК-3 205 гектаров зерновых культур при хорошем качестве 
работы.

Крупцев И. П. —  комбайнер колхоза имени Жданова Зы
рянского производственного управления, убравший на комбай
не GK-3 182 гектара зерновых культур при хорошем качест
ве работы.

Редьнин И. В. —  машинист льнотеребилки, Редькин А. И. 
—  тракторист, буксировавший льнотеребилку, из совхоза 
«Заря» Томского производственного управления, вытеребив
шие за 12 рабочих дней 107 гектаров льна с хорошим каче
ством работы.
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Б Ы С Т Р О  У Б Р А Т Ь  И 
ЗАГОТОВИТЬ КАРТОФЕЛЬ

В колхозах н совхозах области 
началась уборка картофеля. От 
темпов уборки и своевременной 
закладки «слубней будет зависеть 
снабжение этим важнейшим про
дуктом населения городов и рабо
чих поселков, столовых, больниц, 
детских садов, школ-интернатов.

В этом году только для города 
Томска нужно заготовить более 
9 тысяч тонн картофеля. За корот
кий отрезок времени предстоит вы
полнить большой объем работ. Се
лу потребуется значительная по
мощь города. Поэтому из городов 
и рабочих поселков туда направ
ляются рабочие, служащие, сту

денты. С целью наиболее органи
зованного решения поставленных 
задач, коллективам предприятий, 
строек, учреждений, учебных заве
дений и других организаций необ
ходимо отводить строго определен
ные участки.

Долг партийных и профсоюз
ных организаций ко.тлектнвов, на
правивших людей на село, сель
ских парторганизаций — сделать 
все для того, чтобы порученное го
рожанам дело быуто выполнено 
быстро и хорошо. Каждодневная 
политическая работа среди них, ор
ганизация социалистического со
ревнования за вьшолнение я пере- 
выпо.тнение дневных норм выра
ботки, за высокопроизводительное 
использование картофелеубороч
ных машин и автотранспорта — 
неотложная задача партийных ор
ганизаций, каждого коммуниста и 
комсомольца, работающего в поле.

Особое внимание следует уде
лить предотвращению потерь кар
тофеля. На это должны быть на
правлены усилия и горожан, и ра
ботников сельского хозяйства. Од
нако, как сообщают в редакцию, 
на {^ркальцевской ферме совхоза 
«Рыбаловский», на Лучановской 
ферме совхоза «Томский», на не
которых фермах совхозов «Корни
ловский» и «Тахтамышевскнй» 
после уборки на полях картофеля 
остается много неподобранных 

клубней. Производственные управ
ления, директора совхозов н прав
ления колхозов обязаны устано

вить строгий контроль за качест
вом уборки картофеля, организо
вать перепашку убранных площа
дей с последующим подбором 
клубней.

Копка картофеля вследствие не
совершенства существующих ма

нгал остается одной из трудоемких 
работ в полеводстве. Успех решает 
четкость организации работ. Глав
ное же — необходимо дорожить 
хорошей погодой, не терять время 
на раскачку. Выиграют наверняка 
те хозяйства, которые закончат 
копку картофеля до 20-—23 сен
тября.

Любой труженик сельского хо
зяйства знает, что лз^ше всего 
спорится дело, когда погода стоит 
хорошая. Тут можно выбрать весь 
урожай до последнего клубня н 
добиться высокой производитель
ности труда. А чего можно ожи
дать, когда картофель выбирают 
из грязи, а порой выковыривают 
его из тронутой морозом почвы? 
Такому риску явно подвергают 
себя многие руководители хо
зяйств Кривошеннского, Шегар- 
ского. Асияовского производствен
ных управлений, где на 15 сен
тября было убрано менее одной 
десятой части от всей площади по
садок картофеля. Нужно покон
чить с раскачкой, повсеместно раз

вертывать работы на картофель
ных полях полным ходом.

Очень важно перед копкой 
клубней скосить и заси.тосовать в 
смеси с кукурузой н гуменными 
отходами всю картофельную ботву. 
За счет этого можно весьма ощу
тительно пополнить кормовые за
пасы для общественного животно
водства.

Одновременно с уборкой совхо
зы н колхозы обязаны быстрыми 
темпами вести продажу государ
ству картофеля. Его пока заготов
лено очень мало — 6.236 тонн из 
25.000 тонн по плану. Здесь ре
шающую роль, будет играть пра
вильное использование автотран
спорта. Сейчас на село направлен 
дополнительный автотранспорт 
для вывозки картофеля и овощей. 
Вместе с тем по воскресеньям, а 
также по вечерам в рабочие дни, 
по примеру прошлых лет, предсто
ит организовать для этой цели 
массовую отправку автомобилей. 
Руководители совхозов и колхозов 
должны высокопроизводительно 
использовать транспорт, организо
вать быструю погрузку машин. 
Разве можно мириться сейчас с 
такими фактами, когда за послед
ние дни отправленные для вывоз
ки картофеля 7 автомашин в сов
хоз «Тахтамышевскнй» и 5 автома
шин в совхоз «Корниловский» вер- 
uyjracb пустыми. Плохо исполь

зуется и совхозный транспорт. 
Только за одни день в Томск при
шло 17 незагруженных машин из 
совхозов Томского производствен
ного управления. Из совхоза «Кор
ниловский», например, потребова
лось привезти трех человек и для 
этого была выделена грузовая ав
томашина. Подобные факты расто
чительства, неправильного исполь
зования автотранспорта надо пре
секать и строго наказывать за это 
виновных.

Особая четкость и оператив
ность требуется сейчас и от работ
ников торговли н общественного 
питания. Они призваны наладить 
бесперебойную и круглосуточную 
приемку картофеля н овощей не
посредственно на базах, не допу
ская задержки автомашин под раз
грузкой более 30 минут. В этом 
отношении еще много недостат
ков, особенно на базах и складах 
Томского горплодоовощторга, тре
ста столовых н других торговых 
организаций. С ними мириться

Большим резервом являются за
купки картофеля у населения. 
Облпотребсоюзу и райисполкомам 
предстоит обеспечить закупку у 
населения более 7 тысяч тонн 
картофеля. Чтобы выполнить это 
задание, работникам потребитель
ской кооперации надо крепко по
работать. Задание должно быть 
обязательно выполнено. Нет сей
час у кооперативов более важного 
дела, чем заготовка таким путем 
сельскохозяйственных продуктов.

Партийные органнзацнн обязаны 
широко разъяснить сельским тру
женикам и населению, направлен
ному на уборку картофеля, всю 
важность образцовой уборки кар
тофеля в специфических условиях 
текущего года, организовать мас
совое соревнование шоферов и 
других работников в честь 46-й го
довщины Великого Октября за пе
ревыполнение норм выработки на 
уборке и транспортировке клуб
ней, за досрочное вьтолнение обя
зательств по сдаче картофеля го
сударству.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

К Р А С Н О Е
ЗН АМ Я
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА  

ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩ ИХСЯ

Гоа нлония 47-й № И 1  (12111) Четверг, 19 сентября 1963 года. Цена 2 кап.

Досрочно выполним план 
продажи хлеба государству

Нынешний год для тружеников сельосого хозяйства 
явился трудным. Запоздалая весна, засушливое лето 
сказались на урожайности сельскохозяйственных куль
тур. В большинстве хозяйств нашего производственного 
управления урожайность зернобобовых культур значи
тельно ниже, чем в прошлые годы. Уборка урожая со
пряжена^ со многими трудностями, большинство хлебов с 
подсадой (зеленью). К уборке в этом году приступили 
намного позже предыдущих лет.

Яреодолевая эти и многие другие трудности, меха
низаторы и колхозники нашего управления прилагают 
усилия в сжатые сроки собрать весь выращенный уро
жай, сохранить намолоченное зерно, не допустить по
терь хлеба.

Лередовой комбайнер колхоза .«Россия» Павел 
Кузьмич Волощенко убрал 234 * гектара зерно
вых, комбайнер колхоза «Восход» Александр Ни
колаевич Бакаусов —  198 гектаров, комбайнер колхо
за имени Кирова Эльмаре Стылбиньш —  180 гектаров. 
В числе передовых комбайнеры Михаил Ильич Базаров 
из колхоза имени Калинина, тт. Францев и Беляев из 
колхоза имени Жданова и многие другие.

Колхоз «Северное сияние» убрал хлеб с площади 
более 60 процентов.

Однако в целом по управлению положение с уборкой 
урожая очень напряженное. На 17 сентября с. г. было 
убрано только 45,8 процента зерновых.

Вопрос о ходе уборки урожая и хлебозаготовок мы 
обсудили на пленуме партийного комитета производст
венного управления, где шел серьезный разговор, как 
быстрее и без потерь убрать выращенный урожай и 
выполнить план продажи хлеба государству.

Руководители колхозов правильно оценили сложив
шуюся обстановку с хлебозаготовками и вместе с чле
нами парткома и активом наметили меры по спасению 
урожая и безусловному выполнению плана продажи 
хлеба государству.

С 17 до 26 сентября в хозяйствах управления объ
явлена ударная декада по завершевию уборки зерно
вых и картофеля.

Все работы по уборке сейчас под^штены решению 
главной задачи —  досрочному выполнению плана про
дажи хлеба государству.

На пленуме парткома решено план продажи зерна 
государству выполнить досрочно, к концу первой по
ловины октября продать государству не менее 5.850 
тоня зерна.

Труженики сельского хозяйства управления, вклю
чившись в предоктябрьское соревнование, резко уве
личили темпы вывозки хлеба государству. При еже- 
ДН61ВНОМ задании продавать 200 тонн, колхозы управ
ления за 15— 16 сентября с. г. продали государству 
459 тонн зерна. Колхозники сельхозартели «Советский 
Север» (председатель колхоза т. Денисов А. И., секре
тарь парторганизации т. Комиссаров П. 3.) выполнили 
годовой план продажи хлеба государству на 65,4 про
цента. 16 сентября этот колхоз вывез на хлебоприем
ный пункт 84 тонны хлеба и за один день выполнил 
пятидневное задание.

С честью выполняют свои обя.тательства хлеборобы 
колхоза имени Ленина (председатель колхоза тов. Тка
чев П. Ф.). На 16 сентября годовой план колхозом вы
полнен на 57,2 проц^та.

Колхозы «Сибиряк» (председатель т. Безрученко 
Н. Е., секретарь парторганизации т. Крохалев К. И.) 
выполнил план продажи зерна государству на 59 
процентов, «Заря» (председатель т. Шальвер И. Н., 
секретарь парторганизации т. Параська В. В.) — на 
48 процентов, «Заветы Ильича» (председатель т. Со
колов Ф. Г., секретарь парторганизации т. Воробьев 
Д. И.) —  на 36 процентов.

Труженики сельского хозяйства Бакчарского управ
ления полны решимости убрать урожай без потерь и 
выполнить свой долг перед государством. Они хорошо 
понимают цену хлебу в условиях нынешнего весьма 
неблагоприятного для сельского хозяйства года и 
стремятся сделать все. чтобы спасти весь урожай, бы
стрее вьгаолнить свою первую заповедь.

Н. ДОСУЖЕВ, секретарь парткома Бакчарского 
производственного управления; М. КЛЮЧНИКОВ, 
заместитель начальника Бакчарского производст
венного управления.

Встав на трудовую вахту в честь 46-й годовщины Октября, коллек
тив бригады электромонтажников Константина Ващенко Томского 
подшипникового завода обязался досрочно, в сентябре закончить лк«- 
таж поточной линии в роликовом цехе.

Высокой выработки добились члены бригады Михаил Тамошкин (он 
производственную работу сочетает с учебой в политехническом ин
ституте), Николай Корольский. Отлично трудится бригадир К(шстан- 
тин в1ащенко. Какую бы работу ни выполняла бригада, качество 
всегда хорошее.

На снимке: бригадир электром(штажнияов К. Ващенко.
Фото Ф. Хитриневича.

ДЛЯ Н О В О С Т Р О Е К  С Т Р А Н Ы
П очин орловских лесорубов, 

вставири'х на трудовую  ва хту  в 
честь 4 6 -й  годовщ ины О ктября, 
нашел горячую  под д ерж ку у  
рабочих Сулзатсного лесопунк
та МолчанО|Вского леспромхоза. 
С улзатские лесорубы  готовят 
достойную  встречу всенародно
м у празднику. О ни приняли но
вые повыш енные социалистиче
ские обязательства —  к  7 нояб
ря вы полнить задание 11 меся
цев и дать до конца года ново
стройкам  страны  10  ты сяч ку - 
^ м е т р о в  деловой древесины 
сверх плана.

Свои планы  лесорубы  успеш 
но претворяю т в ж изнь . Н а их 
счету у ж е  5 .6 0 0  кубометров,

сверхплановой древесины. С 
огоньком  трудятся  в эти дни ма
лые ком плексны е бригады , хо
рош о освоивш ие круп нопа кет

н ую  п о гр у зк у  древесины, Вла
димира Моисеева и Гр игория  
Басманова. Эти бригады  еже
дневно перевыполняю т сменные 
задания на 2 0  —  3 0  процентов. 
П ервенство в соревновании 
удерж иваю т бригады  раскря 
ж евщ иков  ниж не го  склада И ва
на  Алтурм есова и Анатолия 
И льины х. Ежедневная выработ
ка  в этих бригадах в два раза 
превыш ает плановую .

М. КОНСТАНТИНОВ.

ДНЕВНИН УБОРИИ урошАя 17 сентября в среднем на комбайн убрано только по 5,4 гектара
Уборка урожая всту

пила в такой период, 
когда время надо бук
вально считать на' часы 
и минуты и организо
вывать круглосуточное 
использование всех 
уборочных машин. Но, 
как видно по ходу де
ла. далеко не все руко
водители хозяйств в 
полной мере понимают.

насколько угрожающее 
положение сложижхь 
в колхозах и совхозах 
области с уборкой уро
жая. Ничем иным нель
зя объяснить крайне 
медлекных темпов ко
совицы хлебов.

Что мешало хозяйст
вам Томежого. Шегар- 
окого управлений на 
полный ход убирать

хлеба, например, 17 
сентября? Погода стоя
ла отличная. Однако в 
х(хзяйствах Шегарского 
управления в этот де«ь 
убрано только 2.398 
гектаров зерновых — 
это по 5 гектаров на 
комбайн. Может быть, 
здесь силы были отвле
чены на другие рабо
ты? Ничего подобного.

Льна вытереблеио не
сколько гектаров. и 
картофеля выкопано 
только 23 гектара, да 
зяби напахано 852 гек
тара.

В Томском управле
нии средняя выработка 
на комбайн составила 
немногим больше 2 
гектаров.

Очень плохо исполь
зовались комбайны в 
этот день в Асшк»ском 
и Парабельоком управ
лениях. В хозяйствах 
Асиновского управле
ния в среднем на зер
новой комбайн убрано 
по 5 гектаров, в Пара- 
вельском — по 4,9 гек
тара.

В колхозах Зы
рянского управления 
17 сентября скошено 
1.276 гектаров — по
6.8 гектара на комбайн, 
в Кривсяпеинском — 
средняя выработка на 
комбайн составила по 
6.1, в Чавноком — по
6.9 гектара на комбайн. 

Лучше других ис-
пользовалл уборочные

машины комбайнеры 
Бакчарского управле
ния. За 17 сентября 
они убрали 3.204 гек
тара хлебов и довели 
производительность до 
8 гектаров на каждый 
комбайн.

Задача —■ убираггь 
ежеданевно не менее 
12—15 гектаре® на 
каждый комбайн.

Поливные поля—большое богатство
ВОЛГОГРАД, 17 сентября. (Пресс- 

группа). Привольно раскинулись по
ля совхоза «Волго-Дон». Хозяйство 
имеет более 16 тысяч гектаров зем
ли. В последние годы здесь проведе
ны значительные работы по строи
тельству оросительной системы, (^вы
ше 3.200 гектаров получили воду. 
На этих полях, вытянувшихся вдоль 
Волго-Донского судоходного канала 
имени В. И. Ленина, возделывают 
овощи, кукурузу, сахарную свеклу, 
картофель и другие культуры. В 
прошлом году хозяйство дало госу
дарству 108 тысяч центнеров ово
щей, а также большое количество 
арбузов и дынь. Совхоз возделывает 
зерновые культуры, имеет развитое
ЖИРОТНОВОДСТВО.

Здесь трудится много опытных 
овощеводов, кукурузоводов, бахчево
дов, хлеборобов. Возможноста для по
лучения ежегодно высоких, гаранти
рованных урожаев в хозяйстве ог
ромные. Но полностью ли они ис
пользуются?

Вчера, на овощные плантации сов
хоза «Волго-Дон» приехал Первый 
секретарь ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР товарищ 
Н. С. Хрущев. Его тепло и сердечно 
встречают рабочие и специалисты.

Никита Сергеешп интересуется, 
какой урожай собирают овощеводы, 
как организован их труд, какова его 
сшлата. Завязывается деловая непри
нужденная беседа.

Директор совхоза В. И. Штепо со
общает, что овощеводы сняли по 18- 
тонн огурцов и по 16 тонн-помидо
ров с каждого гектара.

— А как оплачивается труд? —  
спрашивает Н. С. Хрущев.

—  В зависимости от полученной 
продукции, —  отвечает бригадир ово
щеводов агроном 3. И. Яковлева.

Н. С. Хрущев просит ответить: ка
кую оплату получат работники зве
на, если, к  примеру, соберут по 200 
центнеров овощей с гектара, и сколь
ко им выдадут в тон случае, когда 
они вырастят на каждом гектаре по 
400 центнеров.

Специалисты хозяйства, бригади
ры и звеньевые рассказывают Ники
те Сергеевичу о системе оплаты тру
да.

За продукцию, собраляую сверх 
плаяа, овощеводы получают допол-

Товарищ Н . С. Хрущев в совхозе <<Волго-Дон»
нительную оплату. Приводится та
кой пример. Один из трактористов- 
поливальщнков нынче вдвое перевы
полнил задание по выращиванию 
овощей на закрепленном за ним уча
стке. Его за р а ^ о к  возрастет на од
ну треть.

Товарищ Н. С. Хрущев интересует
ся, какие сорта капусты дают ная- 
высший урожай в местных услови
ях, достаточно ли парников в хо
зяйстве. Он обращает внимание, что 
на выращивании капусты до сих пор 
слабо внедряется механизация, мно
го затрачивается ручного труда.

Н. С. Хрущев беседует со звенье
выми Т. И. Петуховой и М. А. Кам- 
невой. Подробно, в деталях, расспра
шивает их о том, как организован 
труд овощеводов, какие у них зара
ботки, о себестоимости продукции.

—  Овощи, —  говорит Н. С. Хру
щев, —  у вас обходятся еще очень 
дорого. Почему? Только потому, что 
руководители совхоза не задумыва
ются, как облегчить труд овощево
дов, шире внедрить обработку посе
вов машинамги.

Н. С. Хрущев рассказывает об 
опыте передовых овощеводов Под
московья, которые выращивают вы
сокий урожай капусты и других 
овощных культур при минимальных 
затратах ручного труда. Надо сме
лее пускать на овощные поля ма
шины. Важно не только заботиться 
о том, какой вырастить урожай, но 
и о том, какова будет себестоимость 
овощей. Это —  очень важное дело, 
подчеркивает Н. С. Хрущев.

Специалисты хозяйства заявляют, 
что сейчас вести механизированную 
обработку междурядий капусты уже 
нельзя.

—  Нет, можно, —  говорит Н. С. 
Хрущев. —  Трактор оборудуется 
подъемником листьев. А если и будет 
какой-то лист помят колесом, то это 
не бела.

Товарищ Н. С. Хрущев указывает, 
что наша задача —  настойчиво по
вышать производительность труда. А 
тяпка —  это непроизводительный 
труд. Почему директор совхоза, пар
тийные и советсасяе рукоеодителл

мирятся с такой отсталой организа
цией работы? Коммунизм —  это вы
сокая производительность. А тяпкой 
ее не добьешься.

На соседнем поле работники хо
зяйства ведут сбор помидоров. 
Н. С. Хрущев пробует помидор. Гово
рит, что он вкусный, очень хороший. 
Овощеводы угощают дор<м'ого гостя 
арб>’зом и дыней. Н. С. Хрущев спра
шивает, какой урожай бахчевых 
культур собирают в совхозе.

—  По 8 — 9 тонн дь№ь и арбузов 
с гектара, —  сообщает ему бригадир 
бахчеводов А. В. Сигов,—  сеем обыч
ной кукурузной сеялкой.

—  Как вносятся в почву удобре
ния? Одновременно с высевом семял?
—  уточняет Н. С. Хрущев.

Оказывается, нет. Удобрения здесь
на посевы бахчевых и овощных 
культур разбрасываются с самоле
та. С подовой бесхозяйственностью 
нельзя мириткя. Н. С. Хрущев ука
зывает, что при таком способе те
ряется большое количество удобре
ний: их уносит ветер, они остаются 
нерастворенными на гребнях поля. А 
если бы положить удобрения рядом 
с семенем, то их потребовалось бы 
меньше, а пользы было бы больше.

Разговор заходит о таком круп
ном резерве повышения урожайности 
овощей, например, капусты, как ис
пользование питательных горшочков. 
Известный советский ученый В. И. 
Эдельштейн разработал этот эффек
тивный способ. Он применяется во 
многих хозяйствах нашей страны и 
за границей. Если бы волгодонцы 
выращивали рассаду в торфо-пере
гнойных горшочках, то резко подня
ли бы урожайность овощей. Сейчас.
—  говорит Н. С. Хрущев. —  co6lft)a- 
ют 200— 300 центнеров овошей с 
гектара, а применив питательные 
горшочки, стали бы собирать по 400
—  600 цеитоеров.

Коллективу совхоза, его специали- 
т м  много надо потрудиться над 
тем, чтобы более полно использовать 
возможности орошаемого земледе
лия, поднять урожайность овошей. 
Следует заметать, что в хозяйстве 
установлен заниженный план уро

жайности ряда культур. Например, 
в 1962 году планировалось полу
чить , по 160 центнеров сахарной 
свеклы и по 80 центнеров картофе
ля с гектара; собрано же было по 
150 центнеров сахарной свеклы и по 
86 центнеров картофеля с гектара. 
И это на орошаемых землях! Между 
тем известно, что мнмне колхозы и 
совхозы страны получают по 300—  
400 центнеров сахарной свеклы и 
по 200— 250 центнеров, картофеля 
с гектара без полива.

В совхозе «Волго-Дон» собирают 
всего лишь по 200 центнеров ка
пусты с гектара. Это очень мало. 
Вместо т о ,  чтобы позаботиться о 
выращивании рассады, здесь высе
вают семена капусты прямо в грунт. 
Производство ведется на низком уров
не. Себестоимость продукции высо
кая. В прошлом году центнер ово
щей в хозяйстве обошелся 5 руб
лей 12 копеек, а в подмосковном сов
хозе «Большевик» овощи производят 
в десять раз дешевле.

Н. С. Хрущев замечает, что зем
ледельцы должны забегаться не 
только о получении большого коли
чества продукции, но и о ее качест
ве. Я слышал от москвичей, говорит 
он, что арбузы несладкие. Многие 
не знают, что тут дело в поливе. 
Дадут большой полив —  урожай сни
мут выше, а сладости недостает. Та
кое же бьЛает иногда и с виногра
дом: гроздьев много, урожай высо
кий, а сахара мало, виноград кис
лый, Видимо, следует ввести какой- 
то порядок, проводить дегустацию и 
платить не только за количество 
собранного урожая, но и за его ка
чество —  сахаристость, вкус и т. д.

Беседа продолжается на кукуруз
ной плантации. Это участок механн- 
зированното звена Виктора Тростян- 
ского. Три механизатора возделыва
ют кукурузу на 120 гектарах. Вни
мание привлекли высокие стебли с 
крупными початками. Здесь выращи
вается кукуруза сорта «узбекская бе
лая зубовидная». Ее семена были 
получены от известного мастера вы
соких урожаев Любы Ли.

Н. С. Хрущев замечает, что сорт

«днещю®скйй-200» дает еще более 
высокие урожаи. Главный агроном 
совхоза Т. Г. Щеблалова сообщает, 
что кукуруза посеяна квадратно- 
гнездовым способом с междурядьями 
70 на 70 сантиметров по одному —  
два зерна в гнезде. Кое-где высева
лось и по четыре зерна.

—  На поливных землях по два 
можно, а по четыре неразумно, гу
сто, не будет початков, —  говорит 
Н. С. Хруще®.

—  Какой урожай зерна кукуру
зы собирают в совхозе? —  спраши
вает Н. С. Хрущев.

Выясняется, что средний урожай 
зерна кукурузы в совхозе в прошл(« 
году на поливе составил всего .тишь 
14 центнеров с гектара. Как руково
дители хозяйства и области могут 
мириться с таким безобразным от
ношением к  орошаемым землям! Та
кой урожай и без полива получать 
стыдно.

Люба Ли собирает по 100 центне
ров зерна. В Поволжье на по.тивных 
землях тоже надо снимать такие 
урожаи. Если мы хотим иметь боль
ше зеленой массы, говорит 
Н. С. Хрущев, надо возделывать один 
сорт, а если думаем собирать боль
ше зерна, то другой. На орошаемых 
землях можно получать устойчивые 
высокие урожаи.

Главный агроном совхоза тов. 
Щебланова заявляет, что в совхозе 
нет хороших сортов кукурузы.

—  У нас есть отличные сорта, —■ 
говорит Н. С. Хрущев. —  Советские, 
селекционеры хорошо потруди.тись. 
Когда американский фермер Гарет 
увидел «одесскую-Ю», он поцеловал 
початок. Если у  вас в хозяйстве нет 
хороших сортов, то виноват в этом 
прежде всего агроном. Аттестат ра
боты агронома —  высокий урожай.

Н. С. Хрущев подчеркивает, что 
директор и специалисты совхоза 
должны настойчиво учиться, овладе
вать достижениями науки и передо
вым опытом. Без знания сейчас нель
зя вести хозяйство! '

—  Поливные зе.мли —  эго боль
шое народное богатство. —  говорит 
Н. С. Хрущев. —  Надо не жалеть 
труда, сделать все для того, чтобы 
рационально, эффектавно ислользо- 
вать каждый гектар орошаемых по
лей.
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Эффективно использовать каждый 
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В0.ТГ0ГРА1, 17 сентября. (Пресс- 
группа). Как ухе сообщалось, вчера 
в Волгоградскую область прибыл 
Первый секретарь Центрального Ко
митета КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР товарищ Н. С. Хру
щев. В тот же день Н. С. Хрущев по
сетил совхоз «Волго-Дов», осмотрел 
его поля, обстоятельно знакомился 
с практикой поливного земледелия в 
этом хозяйстве.

Во второй половине дня в сель
ском областном комитете партии со
стоялась беседа товарища Н. С, Хру
щева с руховодителями областных 
орнганизаций, н а у т а  учреждений, 
хозяйств и специалистами орошае
мого земледелия. Никита Сергеевич 
интересовался состоянием ирригации, 
перспективами ее развития в По
волжье.

Первым с сообщением выступил 
начальник Волгоградского управления 
водного хозяйства А, И. Беззубенно.

—  В нашей области, —  сказал 
он, —  48.700 гектаров орошаемых 
земель. Правда, из них в этом году 
занято посевами и поливается толь
ко 36 тысяч гектаров.

Тов. Беззубенко рассказывает, ка
кие культуры возделываются на по
ливных землях, какой получают уро
жай овощей, кукурузы и зерновых 
колосовых. Себестоимость одного ки
лограмма овощей составляет 5,5 ко
пейки.

—  Это оче«ь дорого, замечает 
товарищ Хрущев.

Председатель Государственного ко
митета Совета Министров РСФСР по 
водному хозяйству Н. С. Корнев под
робно рассказал о перспективах раз
вития орошаемого земледелия в кол
хозах и coBXiwax Российской Феде
рации. Основные районы поливных 
земель —  Северный Кавказ, По
волжье. Тов. Корнев дает характери
стику каждому из этих районов, го
ворит о возможностях и резервах 
увеличения производства зерновых 
ВОЛОСОВЫХ и зернобобовых культур, 
кукурузы и риса.

—  Водные ресурсы Кубани. Дона, 
Терека и Судака, сказал тов. Кор
нев, —  позволяют дополнительно по
строить в ближайшее время на Се
верном Кавказе ирригационные си
стемы для орошения 700 тысяч гек
таров, а всего будет освоено 880 ты
сяч гектаров. Здесь можно будет за
нять под рисовые плантаций 215 
тысяч гектаров, под кукурузу на зер
но и зернобобовые культуры —  665 
тысяч гектаров. С этих площадей 
можно ежегодно иметь устойчивый 
валовой сбор: риса —  43 миллиона 
пудов, кукурузного зерна —  170 
миллионов пудов и кормов —  2.700 
тысяч тонн кормовых едшпш. Наи
более крупным районом является По
волжье, где в перспективе площади 
орошаемых земель можно довести до 
5 миллионов гектаров.

Н. С. Хрущев. Какие возможности 
Поволжья на ближайшие годы?

Тов. Корнев. К 1970 году можно 
оросить 620 тысяч гектаров.

Н. С. Хрущев. Каковы будп зат
раты на гектар?

Тов. Корнев. На ирригационное 
строительство под рисовые планта
ции —  1.200 рублей, под кукурузу 
и пшеницу —  800— 900 рублей, а 
вместе с сельскохозяйственным ос
воением —  2.400 рублей.

Н. С. Хрущев. А сколько затрачи
вается в Голодной степи, где работа
ми руководит тов. Саркисов?

Голос с места. 3.050 рублей.
Н. С. Хрущев. Но там средства, 

вложенные в строительство, окупа
ются значительно быстрее.

Тов. Корнев говорит о том, что оро
шаемое земледелие в районах Рос
сийской Федерации пока ведется эк
стенсивно. В чем причина этого? В 
колхозах и совхозах Российской Фе
дерации к  орошению нет такого вни
мания, как в Средней Азии. В то же 
время возможнмти для получения 
высоких урожаев на поливных зем
лях у нас не меньше. Одной из при
чин низких сборов зерна, кунурузы 
и овощей является также и то, что

хозяйства не специаллвируются. В 
заключение тов; Корнев ставит воп
рос о необходимости сосредоточить в 
одних руках проектирование, строи
тельство и эксплуатацию ирригаци
онных сооружений.

Об этом же говорил в своем вы* 
CT>iineHHH начальник управления 
водного хозяйства Министерства 
сельского хозяйства СССР К. К. Шуб- 
ладэе. Он также обратил внимание 
на необходимость освоения низовья 
Аму-Дарьи.

—  Веками воды Аму-Дарьи, —  
сказал тов. Шубладзе, —  несут ча
стицы плодородного ила, оседающего 
в дельте реки. Это же кладовая пло
дородия! Но пока она фактически не 
используется. Надо быстрее начать 
строительство Тахиаташской плоти
ны, с пуском в эксплуатацию кото
рой можно оросить не менее 900 ты
сяч гектаров. Здесь на больших пло
щадях можно выращивать высокие 
урожаи риса. Следует ускорить со
ставление проекта этой плотины.

Товарищ Н. С. Хрущ№ просит 
специалистов сделать расчеты и вы
сказать свои соображения, как луч
ше и выгоднее вести воду —  по зем
ляным каналам или железобетонным 
лоткам.

Выступают представители инсти
тутов и опытных станций. Каждый 
из них на конкретных примерах 
расчетах показывает возможности 
расширения орошения в Поволжье. 
Сообщения сделали главный инженер 
Волгоградского филиала «Южпгаро- 
водхоза» В- М. Смирнов, директор 
опытно-селекционной станции ВИРА 
Н. И. Чулков,. директор Энгельсской 
опытной мелиоративной станции 
И. С. Костин, начальник филиала ин
ститута «Гидропроект» Л. А. Припо- 
тепь, главный инженер проекта Вол
гоградского филиала «Южгипровод- 
хоза» Э. И.' Гольдекберг.

В конце беседы выступил товарищ 
Н. С. Хрущев. Его выступление бы
ло выслушано с большим вниманием.

Выступление товарища Н. С. ХРУЩЕВА
Мне хотелось бы, товарищи, вы

сказать некоторые впечатления о 
том, что я увидел у вас и услышал. 
Много неприятных слов я уже сказал 
по поводу положения дел в совхозе 
«Волго-Дон», в котором мы побыва
ли. Может быть, руководители сов
хоза согласны с моими критически
ми замечаниями, во они выискивают 
всевозможные оправдания довольно 
неприглядного положения дел-в- со©-- 
хозе. А как вы знаете, человек всег
да умеет найти словесное оправдание 
тому, что у него есть плохого.

Но если мы по-серьезному посмот
рим на положение дел в этом хозяй
стве, то, как я думаю, мы не най
дем никаких оправданий тому, что 
орошаемые земли совхоза «Волго* 
Дон» дают такие низкие урожаи. Все 
мы не можем мириться с этим. Ду
маю, что работники совхоза, и осо
бенно его руководители, сделают не
обходимые выводы и в короткие сро
ки добьются резкого улучшения по
казателей работы совхоза.

Для того, чтобы обеспечить подъ
ем орошаемого земледелия во всех 
колхозах и совхозах области, необ
ходимо, конечно,, хорошенько изучить 
лучшие образцы ведения поливного 
хозяйства с тем, чтобы равняться на 
них. Однако то, что мы увидели у 
вас, —  это не может удовлетворять. 
Я приехал к  вам, чтобы послушать 
вас, поучиться на хороших приме
рах, определить, какое количество 
орошаемых земель нам надо иметь, 
чтобы получать с этих земель гаран
тированный урожай примерно в пол
тора —  два миллиарда пудов зерна 
ежегодно. Это будет у  нас как бы 
страховой фонд.

Конечно, страховой фонд можно 
иметь путем создания резерва —  это 
главное, и на это надо идти. Но, кро
ме того, надо было бы нам иметь оп
ределенное количество орошаемых 
земель, которые при любой погоде 
гарантировали бы нам высокие уро
жаи.

Однако то, что я у вас увидел и 
услышал, меня не порадовало. Если 
вести дело так, то хлеб, получаемый 
на таких орошаемых землях, может 
стать горьким, потому что средств 
на его производство вы тратите очень 
много, а достигнуть лучшего обещае
те весьма скупо. Вот, например, вы 
обещаете выращивать по 20 центне
ров пшеницы на гектаре. По отноше
нию к  тому, что вы привыкли полу
чать в ваших условиях, это как бы 
шаг вперед, так как теперь в сред
нем вы получаете 8 центнеров с гек
тара. Так что 20 центнеров это зна
чит в два с половиной раза больше, 
чем вы имеете теперь. Но по сравне
нию с тем, что можно и нужно сде
лать, по сравнению с тем, какие уро
жаи по.тучают на поливных землях 
в передовых хозяйствах других рай
онов страны, это очень мало.

Товарищи! У нас должно быть вы
работано определенное направление 
в развитии земледелия —  необходи
мо дать максимальное количество 
минеральных удобрений на самые 
лучшие, высокоплодородные земли.

Недавно, как вы знаете, я был в 
Югославии. Это гористая страна. Ког
да мы проезжали по ней. то всюду 
видели горы, каменистые земли. 
Только в Воеводине хорошие земли. 
Югославские товарищи сказали мне, 
что у  них государственных зм1ель

только 20 процентов, а остальные —  
это земли единоличников. Но на этих 
20 процентах Югославия получает 
60 процентов товарного хлеба. Уро
жай пшеницы в государственных 
хозяйствах достигает 44 центнеров 
с гектара. Они вносят под пшеницу 
минеральные удобрения, высевают 
высокоурожайные сорта, в том числе 
и нашу пшеницу «безостая-1».

Мы имеем сейчас хорошие сорта 
пшеницы й других культур. Но ми
неральные удобрения под зерновые 
культуры, как правило, мы не даем. 
А какой эффект дает внесение мине
ральных удобрений под зерновые —  
убедительно показывает пример Усть- 
Лабинского производственного управ
ления. В этом году хозяйствам Усть- 
Лабинского управления было выде
лено немножко больше минеральных 
удобрений, и они получили почти по 
40 центнеров зерна с гектара в сред
нем по всему производственному уп
равлению.

Недавно я написал в Президиум 
ПК записку, в которой изложил свои 
соображения о необходимости увели
чения производства минеральных 
удобрений, привел данные о том, к 
чему приводит недооценка производ
ства достаточного количества мине
ральных удобрений и безобразное от
ношение к  внесению этих удобрений 
в почву. В зарубежной прессе я ви
дел фотографий, читал сообщения о 
том, что вот, мол, у  русских мине
ральные удобрения сбрасываются 
около железных дорог, засыпаются 
зимой снегом, и мальчишки на сан
ках с этих гор катаются. И это не 
выдумка, а действительные факты.

Мы производим мало минеральных 
удобрений, но и то, что имеется, во 
многих случаях используется крайне 
плохо. Дело доходит до того, что ру
ководителям некоторых колхозов и 
совхозов приходится настойчиво на
поминать о том, чтобы они вывозили 
выделенные им минеральные удобре
ния со складов, не давали им меся
цами залеживаться. Вы сами, вероят
но, знаете и такие случаи, когда в 
отдельных хозяйствах минеральные 
удобрения хранятся под открытым 
небом, выщелачиваются. Дальше, как 
говорится, ехать некуда^ Все это сви
детельствует о том, насколько низ
ким является уровень таких колхо
зов и совхозов, которые не исполь
зуют даже минимального количества 
выделенных им минеральных удобре
ний. За границей фермер купит ми
неральные удобрения и хранит их в 
полиэтиленовых мешках, хранит, как 
зерно, а иные наши руководители 
смотрят на удобрения, как на какую- 
то обузу.

Мы экспортируем ^{инеральные 
удобрения, потому что наши эконо
мисты не научились еще по-настоя
щему считать, во что это обходится. 
Если бы они подсчитали, то увиде
ли, что лучше тонну этих удобрений 
положить в землю, чтобы получить, 
две с лишним тонны хлеба, чем 
экспортировать минеральные удобре
ния. Экономически выгоднее экспор
тировать полученный хлеб, чем ми
неральные удобрения, и лишь после 
того, как мы полностью будем удов
летворять свои внутренние потреб
ности в минеральных удобрениях, 
можно и экспортировать их.

Видимо, вы тоже не являетесь ис
ключением до разу2сш>му исоольвова-

нию минеральных удобрений. Разве 
можно, например, считать правиль
ным, когда вы проводите подкормку 
посевов бахчевых и овощных куль
тур минеральными удобрениями, раз
брасывая эти удобрения с самолета. 
Заботливые хозяева так поступать не 
станут.

Центральный Комитет партии при
дает сейчас первостепенное значение 
вопросам увеличения производства 
и, главное, правильного использова
ния минеральных удобрений.

Мы поднимаем все на ноги, чтобы 
увеличить производство удобрений. 
В этом году у  нас будет произведе
но 20 миллионов тонн минеральных 
удобрений, а мощности по производ
ству этих удобрений должны быть 
наращены почти на 8 миллионов 
тонн. На б уд н и й  год запланировано 
увеличение ввода мощностей на 9 с 
лишним миллионов тонн, чтобы в 
1965 году произвести 35 милотонот 
тонн минеральных удобрений.

35 миллионов тонн —  это уро
вень США 1962 года. В 1962 голу 
США произвели минеральных удоб
рений 35 миллионов тонн. Там за
просы фермеров в минеральных удоб
рениях удовлетворяются полностью, 
что позволяет увеличивать пронзвод- 
ство зерна с каждого гектара глав
ным образом за счет кукурузы. В 
результате этого в США сокращают
ся посевы, хотя, например, урожаи 
озимой пшенипы там относительно 
невысокие, в среднем 16,4 центнера 
с гектара.

Нам надо идти по пути резкого 
увеличения производства минераль
ных удобрений для колхозов и сов
хозов. Но уже теперь надо выделить 
на 1964 год какое-то количество ми
неральных удобрений для тех рай
онов, в которых имеются наиболее 
благоприятные условия для выра
щивания высоких урожаев пшени
цы.

Я внимательно слушал ваши вы
ступления. Вы знаете свое дело. Нам 
с вами надо хорошенько подумать 
над тем, под какие же культуры вы
годно вносить минеральные удобре
ния, чтобы получить больший эко
номический эффект, получить боль
ше зерна. Например, в США 34 про
цента минеральных удобрений вно
сится под кукурузу, и в 1962 году 
средний урожай кукурузы там полу
чен свыше 40 центнеров с гектара. 
В США вносят на гектар папши в 
среднем 227 килограммов минераль
ных удобрений, в Западной Герма
нии —  1.050, в Англии —  766, в 
ГДР —  715, во Франции —  507 ки
лограммов, а у нас в среднем —  70 
килограммов. Но если учесть, что 
почти все. минеральные удобрения у 
нас вносятся под технические куль
туры, то под зерновые мы почти ни
чего не даем. Слов(ж, это такой воп
рос, который подлежит всесторонне
му и внимательному изучению.

IIo4Niy так получилось, что мы 
отстали с производством минераль- 
1|^ х  удобрений? У нас имеются об
ширные поля, и мы шли по пути уве
личения посевных площадей. Се^ас 
нам, видимо, надо сковцентрировать 
усилия на вопросе повышения уро
жайности, следовательно, на произ
водстве минеральных удобрений. 
Этим способом мы сможем увеличить 
валовые сборы и удешевить продук
цию.

Мы планируем поднять производ
ство минеральных удобрений к  1970 
году примерно до 100 миллионов 
тонн, да и дальше мы будем разви
вать производство минеральных удоб
рений.

Еще раз хочу подчеркнуть —  нам 
надо подумать над тем, в каких рай
онах и под какие культуры следует 
в первую очередь вносить удобре
ния. Возьмем, к  примеру, Кубань. В 
этом году Краснодарский край про
даст государству 200 миллионов пу
дов хлеба. А 5— 7 лет назад он да
вал 100— 110 миллионов. Если там 
дать, к  примеру, 1.000 килограммов 
удобрений на гектар, то, как говорит 
один из наших лучших селекционе
ров академик товарищ Лукьяненко, 
его сорт «безостая-1» даст урожай 
50— 60 центнеров с гектара. Это, 
товарищи, 50— 60 центнеров пше
ницы! А получить 50— 60 центне
ров кукурузы на Кубани легче, чем 
пшеницы.

В Ростовской области условия не
сколько менее благоприятные, чем в 
Краснодарском крае. Но и там тоже 
есть большие потенциальные i 
можности. В западной части Ставро
польского края тоже хорошие земли, 
хорошие условия в Северной Осетии, 
в Кабардино-Балкарии, словом, не
обходимо хорошенько разобраться i 
этом вопросе и посмотреть, где име
ются наиболее благоприятные усло
вия, сколько можно НСП0ЛЬ30Ц|1ТЬ 
плодородных земель, на которых сле
дует в первую очередь сконцентриро
вать применение минеральных удоб
рений, техники для получения высо
ких урожаев.

Что касается производства риса, 
то наиболее дешевый рис у нас, ви
димо, будет на Кубани и ростовской 
донской пойме. Это уже освоенные 
районы. Там имеются исследователь
ские институты и опытные станции, 
квалифицированные кадры. Думаю, 
что хорошую отдачу дадут минераль
ные удобрения в районах севернее 
Кировограда —  Полтавы. Здесь так
же можно получать высокие урожая 
зерна. Для примера я беру свою род
ную Калиновку. В этом году там бы
ли суровые климатические условия. 
Но калиновцы получили по 24 цент
нера ржи, по 21 центнеру озимой 
пшеницы, а пшеницы сорта «миро- 
новская-808» —  по 43 центнера, 
сорта «кунцевская-45» —  по 34 
центнера, гороха в среднем получили 
по 24 центнера. Вот вам пример то
го, как передовые хозяйства, приме
няя удобрения, получают высокие и 
устойчивые урожаи даже при небла
гоприятных погодных условиях.

Если поднять культуру земледе
лия и дать, хозяйствам, необходимую 
норму минеральных удобрений, то в 
районах этой зоны, включая Кур
скую, Орловскую, Тульскую, Калуж
скую, Рязанскую, Тамбовскую, Ли
пецкую, часть Воронежской и ряд 
других областей, можно будет полу
чать гораздо больше хлеба, чем те
перь. Сейчас здесь получают пример 
но по 10 центнеров с гектара, а мож
но получать в 3— 4 раза больше.

Следовательно, тут мы как забот
ливые хозяева должны решить, 
какой пропорции, куда и под какую 
культуру лучше вкладывать средст
ва. При этом я не только не исклю
чаю, а считаю обязательной иррига
цию. Но, видимо, мы все-таки быст
рее получим нужное количество хле
ба, если дадим колхозам и совхозам 
этих районов минеральные удобре
ния, и, конечно, обеспечим повыше
ние культуры земледелия.

Товарищи руководители, нам сей
час надо решительно улучшать ру
ководство сельским хозяйством. Мы 
перестроили структуру партийных 

организаций по производственному 
принципу. Это правильная и необ
ходимая мера. Но люди остались со 
старыми привычками, некоторые ра
ботники не могут отвыкнуть от бю
рократического стиля руководства: 
шлют в колхозы и совхозы телеграм
мы, «закручивают» дело по телефо
ну, а урожай от этого не повышает
ся. Потому что ни они сами, ни те,

кому предъявляются требования, 
часто толком не знают, каким спосо
бом поднять урожайность, получить 
больше пшеницы. От такого руко
водства хлеба не прибавится.

Учиться надо, товарищи! В сель
ском хозяйстве необходимо подходить 
к  делу так же, как и в промышлен
ности. Ведь ни один директор заво
да не допустит рабочего к  станку, 
если тот не имеет квалификации, не 
способен управлять станком. А в 
сельском хозяйстве нередко каждый 
профан может не только c u i рабо
тать, где ему хочется, но и берется 
учить других, хотя сам в деле тол
ком ничего не понимает.

Приобретение знаний, овладение 
достижениями науки, передовым 
опытом —  это сейчас главное. На
до хорошенько учить людей, учить и 
экзаменовать. В соответствии с этими 
новыми требованиями следует пере
сматривать и систему организации 
и оплаты труда. Кубанский механи
затор Б. Светличный затрачивает на 
производство центнера сахарной 
свеклы 11,7 минуты, а другие —  2,5 
часа. А разница в оплате труда, ви
димо, у  этих работников небольшая. 
Необходимо научить людей прогрес
сивному способу возделывания сахар
ной свеклы, заинтересовать их, сде
лать так, чтобы у них был матери
альный стимул к  учебе, к  овладению 
повой технологией и технит)й.

Здесь щясутстБУКт товарищи

Шубладзе и Корнев, представляющие 
соютеые и респу’блйканские органи
зации, которые занимаются вопроса
ми орошения. Я прошу вас, товари
щи, подсчитать, где, в каких районах 
наиболее выгодно вкладывать сред
ства в ирригацию с тем, чтобы по
лучать на поливных землях этих 
районов полтора —  два миллиарда 
пудов зерна.

На орошаемых землях, видимо, 
самое выгодное сеять рис, за рисом 
следует поставить кукурузу как 
культуру, имеющую большие потен
циальные возможности. Покойный 
Марк Озерный получал 224 центне
ра зерна с гектара. Высоюгаи уро
жаями кукурузы славятся Юрий 
Питра, Анна Ладани и другие куку 
рузоводы Закарпатья. Американцы 
на поливных землях выращивают в 
среднем 80 центнеров зерна-с гек
тара. В Казахетайе в колхозе «4С 
лет Октября» получают примерно та
кое же количество. Я, конечно, беру 
хорошее хозяйство- Ну, а если без 
толку ра^расывать минеральные 
удобрения, большого урожая не по
лучишь. Надо со знанием дела удоб
рять поля.

Тов. Шубладзе в вопросах иррига
ции ориентируется на Узбекистан, 
Таджикистан, Казахстан и Туркме
нистан. Это, пожалуй, правильно, 
потому что там более высокая куль
тура орошения. Она создавалась ве
ками. С ^ а  жизнь заставляла людей 
поливать землю.

В Средней Азии можно получать 
два урожая: вырастить горох, а пос
ле него сеять кукурузу, иметь по
чатки восковой спелости, которые 
вместе с зеленой массой дадут пол
ноценный корм для животноводства.

Отдавая должное этим районам, 
большие надежды мы возлагаем и на 
волжские земли. Здесь много воды и 
тепла, большие возможности имеют
ся на юге Украины, на Кубани и До
ну.

Надо продолжить изучение волго- 
ахтубичской поймы. Видимо, уже на
стало время серьезно заняться вопро
сом строительства Нижневолжской 
станции и одновременно предусмот
реть освоение поймы Ахтубы. Эта 
пойма, образно говоря, должна стать 
нашим большим огородом.

Возникает также вопрос: какие
культуры на поливных землях в 
районе Волгограда выгоднее всего 
возделывать? Я не сомневаюсь в 
том, что здесь надо выращивать 
позднюю капусту, как делаете вы. 
Может быть, здесь стоит выращивать 
раннюю капусту, а позднюю заво
зить из Татарии или откуда-нибудь 
еще. Но* шелвэя-мириться с тем, что 
на поливных землях в зоне Волг<^ 
Донского канала получают по 20(Т 
центнеров капусты с гектара. Такая 
капуста становится золотой. В Под
московье растет кочан капусты, ру
ками его не обхватишь, а здесь сор
вал и в карман положил. Разве это 
капуста?! Кому нужна такая ирри
гация?

А сколько людей выращивает эту 
капусту, трудно и сосчитать. Разве 
можно в наше время обрабатывать 
поля вручную? Здесь говорили, что 
все затраты на возделывание капу
сты окупаются. Так это потому, что 
цены высокие. Но дальше так вести 
дело нельзя.

В жизни я повидал много полив
ных земель. Юность я провел в Дон
бассе. Там огородники-болгары на 
маленьких поливных огородах соби
рали по три урожая в год и продава
ли овощи по дешевым ценам. Нам 
же при современной технике стыдно 
получать низкие урожаи, иметь та
кие дорогостоящие овощи.

Снижение себестоимости продук
тов сельского хозяйства —  это, то
варищи, важнейшая задача, и мы 
должны уделять ей неослабное вни
мание.

Сегодня было высказано немало 
критических замечаний в адрес ди
ректора и агронома совхоза «Волго- 
Дон» —  товарищей Штепо и Щебла- 
новой. Думаю, что они сделают не
обходимые выводы. Говорят, за одно
го битого двух небитых дают. Будем 
считать, что вы исправите положе
ние, Работайте, покажите свои спо
собности, помощь, конечно, вам на
до оказать.

Товарищ Штепо по образованию—■ 
инженер, но если инженер взялся за 
выращивание помидоров, то изучи 
эту культуру. Если не будешь знать, 
как получать высокий урожай по
мидоров, станешь только ходить по 
грядам, тогда пользы для дела не бу
дет. Мы —  коммунисты, должны хо- 
рошо служить делу, ко - ‘ 
торое нам поручено, а не 
только службу нести.
Надо, чтобы каждый 
коммунист, каждый ру
ководитель работал 
творчески, с огоньком.

Выступающие здесь 
товарищи ставили воп
рос о создании органа, 
который занимался бы 
всеми ирригационными 
работами в стране. Мы

ЦК КПСС обменива
лись мнениями по этому 
поводу и пришли к  вы
воду, что такой орган 
нужен. Он должен отве
чать не только за строи
тельство оросительных 
систем, но и 3^ всю их 
эксплуатацию, за то, 
какую и сколько про-, 
дукции дают поля. А 
как же иначе? !1о, что

вода должна течь на поля, само со
бой разумеется. Главное —  это уме
ние получить высокий урожай, дать 
больше продукции.

Голос с места. У нас совхоз имеет 
всего 12 тысяч гектаров папши, в 
том числе орошаемых земель 3.000 
гектаров. Целесообразно выделить 
поливные земли в самостоятельное 
хозяйство.

Н. С. Хрущев. Правильно. Богар
ные земли и поливные земли должны 
быть разделеяы. Подумайте, как это 
лучше сделать у  себя в области, ко
нечно, не увеличивая штатов. Сле
дует строго определить, кто конкрет
но отвечает за состояние ирригацион-

Н. С. ХРУЩЕВ 
на Нижней Волге

g ВОЛГОГРАД, 17 сентября.! 
§ (Пресс-группа). Сегодня Первый |  
I  секретарь Центрального Комите-§ 
1та КПСС, Председатель Совета В
0 Министров СССР товарищ □ 
§Н. С. Хрущев посетил строящий-g 
§ ся на северных окраинах города g
1 Волжска химический комбинат. В§
□ составе этого гиганта химии за- 8 
§воды: синтетического каучука, |  
^шинный, шиноремонтный, резино-| 
° технических и асботехнических g 
р изделий, синтетического волокна.В 
§ Строители, монтажники, рабо-§ 
I  чие комбината горячо приветство- □ 
I вали дорогого гостя. §
® о

Товарищ Н. С. Хрущев позна-g
комился с производством, инте-

ных систем и за их эксплуатацию. Вресовался ходом строительства^
Часто эксплуатацию понимают узко, 
лишь бы шла вода. А по-моему, под 
эксплуатацией надо понимать все ра
боты, вплоть до главной цели —  по
лучение высокого урожая.

Здесь говорили о дождевальных 
машинах. Надо этот вопрос изучить 
дополнительно.

Голос с места. Сейчас создан опыт
ный образец новой дождевальной ус
тановки. За сезон эта машина может 
обеспечить полив 250 гектаров. На
до провести государстееяные испы
тания новой установки.

Н. С. Хрущев. С дождевальными 
машинами я уже лет тридцать имею 
дело и слышу одно: испытания не 
закончены.

Разберемся. Если нужно, поставим 
на испытания новый образец. Я ска
ж у руководителям Росгайской Феде
рации, чтобы ояи изучили этот воп
рос.

Что еще вам надо?
Голос с места. Насчет труб.
Н. С. Хрущев. Насчет труб? 

вопрос, как говорится, надо 
мать.

Голос с места. Не металлических 
труб.

Н. С. Хрущев. Я приехал к  вам не 
от отдела снабжения. Трубы — . э р  
не тот вопрос, который должен сей
час нас занимать. Я хотел бы по
слушать ваши мнения, посовето
ваться с вами о том, как нам дове
сти на поливных землях производст
во зерна до двух миллиардов пудов. 
Я верю в реальность этой задачи.

Узбеки и таджики большие масте
ра поливного земледелия. Вы посмот
рите, как умело ведется дело в кол
хозе, которым руководит Хамракул

а комбината. Пояснения давали □ 
I  первый заместитель председателя □ 
g Нижне-Волжского совнархоза g 
SB. Д. Беляев и главный инженерg 
g Волгоградгидрострад Ю. С. Абра-§ 
° мов. g
0 а
g Никита Сергеевич беседовал eg
1 руководителями совнархоза и |  
§ комбината, инженерами, химика-□ 
g ми по проблемам развития боль- g
□ шой химии Нижне-Волжского g
0 экономического района. □
1 После посещения химического!
2 комбината Н. С. Хрущев направ-g
□ ляется к  Мамаеву кургану, гдeg
§ сооружается величественный ар-§ 
gxитeктypный ансамбль, посвящен-g 
D ный великой битве на Волге. Py-g 
8 ководитель работ скульптор Е. В. □ 
g Вучетич рассказывает о замысле □ 
g и ходе строительства. g
§ Жители города, собравшиеся |  
g здесь, тепло приветствовалиg 
j  Н. С. Хрущева. □
I  АСТРАХАНЬ, 17 сентября.! 
о (Пресс-группа). Сегодня во вто-g  
|р о й  половине дня сюда из Волго-g

ооду- g града прибыл Первый секретарь □ 
§ЦЕ КПСС, Председатель Совета § 
g Министров СССР товарищ g 
gH. С. Хрущев. g
g Н. С. Хрущева встретили сек-§ 
оретарь Астраханского обкома nap*g
□ тии В. П. Антонов, председатель Q
§ облисполкома Н. К. Блохин и дру-§ 
g гие официальные лица. g
§ С аэродрома Н. С. Хрущев на-§ 
g правился на Астраханский целлю-g
□ лозно-картонный комбинат Ниж-g 
О не-Волжского совнархоза. Рабо-| 
°чие, специалисты предприятия g 
g тепло встретили Никиту Сергееви- g
□ ча. Н. С. Хрущев познакомился с о 
" делами коллектива комбината, g

Турс^шкулов. Этот человек —  про- g перспективами развития произ-g
стой крестьянин, а в вопросах и ^ Р ^  Яводства. > . g
гащш он академик. Какие за м е ч ^* | (ТАСС) °

□ Sо о
□ о 
□ о ааа оа ао аа оо оа аа ао аа оо ов оо оа оа агэай ?

Благодарность 

за поздравления
В телеграмме на имя Первого сек

ретаря ЦК КПСС, Председателя Сове
та Министров СССР Н. С. Хрущева и 
Председателя Президи>-ма Верховного 
Совета СССР Л. И. Брежнева пред
седатель Центрального Комитета пар
тии трудящихся Вьетнама, президент 
Демократической Республики Вьет
нам Хо Ши Мин, председатель Посто
янного комитета Национального соб
рания Демократической Республики 
Вьетнам Чыонг Тинь, премьер-ми
нистр Демократической Республики 
Вьетнам Фам Ван Донг от имени 
вьетнамского народа. Партии трудя
щихся Вьетнама и правительства ДРВ 
выражают искреннюю благодарность 
за теплые, полные братских чувств 
поздравления по случаю 18-й годов
щины национального праздника Де
мократической Республики Вьетнам.

Р>тсоводители ДРВ подчеркивают, 
что вьетнамский народ постоянно 
получает горячую поддержку и все
стороннюю помощь со стороны вели
кого советского народа в деле пост
роения социализма в Северном Вьет
наме и борьбы за мирное объедине
ние страны.

тельные урожаи собирает этот ма
стер. Товарищ .Турсункулов мне рас
сказывал, что когда у  него хотели 
бригадира перевести в соседний кол
хоз, то он заявил: чем бригадира 
отдавать, лучше уж колхоз присое
диняйте к  нам. Так и сделали. За 
один год Турсункулов поднял уро
жайность хлопка на землях присое
динившегося отстающего колхоза с 
11 до 26 центнеров с гектара.

Хамракул Турсункулов —  триж
ды Герой Социалистического Труда. 
Й он оправдывает это высокое зва
ние. В Узбекистане не один такой 
мастер хлопководства, как тов. Тур
сункулов.

Голос с места: Для нас орошаемое 
земледелие —  дело новое. Мы им за
нимаемся впервые.

Н. С. Хрущев. Так, товарищи, мы 
впервые стали и коммунизм 

Фгроить. И строим успешно, уверен
но идем вперед.

Спасибо, товарищи, за беседу. 
Желаю вам успехов.

ДОНЕЦКАЯ ОБЛАСТЬ. На 
Ждановском заводе имени Иль
ича построен новый трубосва-* 
рочный стан «1020». Этот аг
регат непрерывного действия 
производит внутреннюю н на
ружную спиральную сварку. Та
кой способ изготовления труб 
освоен рабочими н специали
стами завода с помощью науч
но-исследовательского институ
та имени Патова. Производст
венные процессы по всей по
точной линии полностью авто
матизированы.

На снимке; новый трубосва
рочный стан «1020». У пульта 
управления оператор комсомо
лец Олег Чеботарев.

(Фотохроника ТАСС).

На имя Министра иностранных 
дел (ХСР А. А. Громыко получена 
телеграмма министра ииостраяных 

дел ДРВ Суая Тхюи.
(TA(XJ).



К Р А С Н О Е  З Н А М Я

Достижения маяков доступны всем
Вопросы, связанные с ведениек 

хозяйства, не раз обсуждались на 
партийных собраниях в колхозе име
ни Кирова Лсиновского производст
венного управления, но подобного 
собрания, что состоялось на днях, в 
колхозе не помнят.

Да, говорить было о чем. На от
крытом партийном собрании, где 
присутствовало немало беспартийных 
колхозников, шел большой разговор 
о том, как вывести колхоз из про
рыва, в ближайшие два— три года 
сделать хозяйство рентабельным?

Это волновало всех: и кукурузовода 
Анатолия Данилина, высокого худо
щавого паренька, что сидел в прези* 
диуме, и колхозного механика Вик
тора Корнеева, который только что 
вернулся с поля, и бригадира Золо
тарева, и других колхозников.

Каждый близко к  сердцу прини
мал колхозные дела. Ведь и работа
ли как будто неплохо. За прошед
шее десятилетие производство молока 
увеличили в 4,6 раза, мяса —  в 
3,6 раза, купили в общей сложности 
49 тракторов (в пересчете на 
15-сильные), 14 автомашин, столь
ко же комбайнов, на 28 процентов 
увеличили дойное стадо, а колхоз 
все в отстающих. На чем же споты
кается хозяйство?

Животноводство ведется убыточно. 
В прошлом году производство молока 
дало убыток около 10.000 рублей, 
говядины — больше 6.500 рублей, 
свинины —  15.633 рубля. А в целом 
животноводство дало колхозу больше 

 ̂ 32.000 рублей убытка. Вот и полу
чается: вместо того, чтобы укреплять 
финансовое положение, колхоз все 
больше и больше влезает в долги. 
Его руководители, чтобы хоть как-то 
свести концы с концами, под всяки
ми предлогами берут деньги у  госу
дарства в виде долгосрочных и крат
косрочных ссуд и кредитов. Сейчас 
колхоз должен государству свыше 
360 тысяч рублей. Это в десять раз 
больше, чем он был должен пять лет 
тому назад.

Выступавшие говорили о том, что 
правление колхоза во главе с пред
седателем тов. Кливинским плохо 
руководит хозяйством, не решает ко
ренных вопросов повышения культу

ры земледелия и ведения животно
водства,

—• Корень всех наших бед—-в пло
хом использовании земли, —  заявил 
агроном колхоза тов. Мухин.

На самом деле. В землепользова
нии нет самого элементарного поряд
ка. Севооборотов —  никаких. 900 
гектаров пять лет подряд засевается 
пшеницей, урожай с этой площади 
ежегодно собирают по 3 ^ 4  центне
ра, зато 394 гектара земли гуляют 
под клеверами грех-, четырех- и пя
тигодичного пользования. Эта земля 
ничего, хроме убытка, хозяйству не 
приносит. 11— 13 процентов земли 
числится под чистым паром, но это 
не паровые поля, а выпаса для ско
та.

Никто ничего доброго не мог ска
зать о семеноводстве —  оно запуще
но до крайности. В прошлом году, 
например, высеяно некондиционных 
семян 72 процента.

В прошлом году половина посевов 
размещалась по весновспашке. Даже 
нынешней весной, когда в подавляю
щем большинстве хозяйств зяби бы
ло заготовлено на весь яровой клин, 
здесь и то ухитрились четверть по
лей засеять по весновспашке.

При таком хозяйствовании на зем
ле нечего ждать высоких урожаев, 
ifx  колхозники и не получают. 
9— 10 центнеров зерновых с гекта
ра —  вот и все богатство. А нынче 
и того меньше —  только по 6— 7 
центнеров на круг обойдется. Стоит 
ли после этого удивляться таким 
цифрам: производство зерна в 1962 
году к  уровню 1953 года составило 
только 56 процентов, волокна льна 
—  84,9 процента, производство се
мян льна осталось на уровне 1953 
года.

И совсем конфузно выглядит про
изводство картофеля. Семена поку
пают у колхозников. За последние 
четыре года урожай клубней в сред
нем не превышал 33 центнеров с 
гектара. Это как раз столько, сколь
ко добрый хозяин весной высажива
ет на гектар. Землю занимают, труда 
на посадку, уборку картофеля затра
чивают уйму, а отдачи —  ни на 
грош.

Среди ошибок, допущенных руко

водителями и партийной организа
цией колхоза, есть одна, наиболее 
существенная —• о ней говорили 
многие. Заключается она в том, что 
правление еще мало-мало заботится 
о валовом выходе продукции, но ни
кто глубоко не вникает, во что же 
она обходится. А влетает она хозяй
ству в большую копеечку.

Производство одного центнера мо
лока в 1962 году обошлось в 12 руб. 
30 коп. Почему? А вот почему. 
Прежде всего валовой надой молока 
увеличился в 1962 году по сравне-

поставлена вне зависимости от ко
личества и качества произведенной 
продукции.

И так —' на каждом шагу.
Бесхозяйственность, безалабер

ное расходование труда и средств 
свили в нашем хозяйстве прочное 
гнездо, —  с возмущением говорил 
на собрании заведующий Маложи- 
ровской фермой тов. Попов. —  Не 
поверите, товарищи, но своя солома 
нам обходится куда дороже, чем по
купные концентраты. Скирдуем ее 
как лопало и где попало. А лотом

зерна на хлебоприемный пункт на 23 
автомашинах в общей сложности по
теряно в пути свыше 20 центнеров 
хлеба. Куда он исчез? На этот воп
рос никто из руководителей колхоза 
не смог дать ответа.

Б колхозе на корню стоит еще 
больше половины зерновых. Очень 
медленно пашется зябь, плохо орга
низована уборка льна.

Коммунисты самокритично, де
тально и глубоко вскрыли причины 
отставания колхоза. Одна из глав
ных —  неправильная расстановка

Х В А Т И Т  ПЛЕСТИСЬ В ХВОСТЕ,-
сказали коммунисты колхоза имени Кирова

нию с предыдущим годом только на 
12 процентов. Молока государству 
было продано мало, да и жирность 
его не превышала 3,7 процента. На 
этом колхоз недобрал большую сум
му. Второе: корма очень дорогие. 
Один центнер кормовых единиц ку 
курузного силоса, например, стоит 
11 рублей 25 копеек, центнер сена 
—  2 рубля 30 копеек. На каждый 
килограмм надоенного молока колхоз 
израсходовал по 240 граммов покуп
ных концентратов. Это резко сказа
лось на удорожании молока. И 
третье: затраты на заработную пла
ту составили 55 процентов себестои
мости молока. Здесь дояркам платят 
за что надо и за что не надо: вымы
ла колхозница флягу —  плати, вы
стирала халат —  давай и за это. 
Словом, львиная доля оплаты идет за 
работы, которые не связаны непо
средственно с производством молока. 
Расценки оплаты труда в животно
водстве завышены, а нормы заниже
ны. За надой центнера молока пла
тят два трудодня вместо полуторых. 
Нагрузка на одного пастуха —  25 
коров вместо 45.

Оплата труда полеводов тоже за
вышена. Труд комбайнеров, напри
мер, оплачивается выше, чем 
в совхозах. Оплата труда бригади
ров, всех других работников админи
стративно-управленческого аппарата

платим уйму денег людям, которые 
откапывают ее зимой из-под снега и 
по копешке подвозят к  фермам. А 
ведь чего проще —  скирдовать со
лому на кроны деревьев и заблаго
временно, по первому снегу, вывез
ти ее на место.

Техника используется крайне 
непроизводительно. В прошлом году 
средняя дневная выработка на 
15-сильный трактор составила лишь 
2,44 гектара мягкой пахоты. Авто
машины используются только шесть 
месяцев в году. Допущен огромный 
перерасход горючего: 27 тонн бензи
на и 3,7 тонны дизельного топлива.

Коммунисты тт. Корнеев, Прудни
ков, Золотарев и другие резко крити
ковали правление колхоза за ошиб
ки и недостатки в организации ны
нешней уборки. Они приводили мно
гочисленные факты плохого ис
пользования техники, безответст
венного отношения к сохранности 
выращенного урожая. Урожай пше
ницы на многих полях —  14— 15 
центнеров с гектара. Но правление 
мало что сделало, чтобы вовремя 
убрать и сохранить хлеб от потерь. 
Некоторые комбайнеры много теряют 
хлеба на уборке. Плохо организован 
учет намолоченного зерна. Вскрыты 
многочисленные факты растаскива
ния и потерь зерна при перевозках. 
Как установлено, при перевозках

сил партийной организации. Б ее 
составе 28 коммунистов, но только 
один из них работает непосредствен
но в животноводстве, четыре —  в 
полеводстве, зато 10 коммунистов— 
в управленческом аппарате.

Массово-политическая, партийно
организационная работа запущена. 
После июньского Пленума ЦБ БИСС 
в организации идеологической рабо
ты сдвигов не произошло. Блуб 
большей частью— на замке. Бружков 
художественной самодеятельности 
нет. Кино— и то бывает от случая к 
случаю.

Знали ли обо всем этом в Асинов- 
ском производственном управлении, 
в партийном комитете? Безусловно. 
И специалисты управления, работни
ки партийного комитета решили по
мочь колхозникам сельхозартели 
имени Кирова, партийной организа
ции разобраться в причинах отста
вания и вывести колхоз из прорыва.

Бригада опытных работников уп
равления, на месте проанализировав 
причины неудач, помогла правлению 
и партийному бюро определить меры 
крутого подъема общественного хо
зяйства.

Решено специализировать колхоз 
на развитие мясо-молочного животно
водства. Для этого необходимо прове
сти внутрихозяйственную специа.чи- 
зацию. На Ягоднинской ферме бу*;

дет сосредоточена половина дойного 
стада, организовано содержание те
лят и откорм молодняка крупного 
рогатого скота, Наложировскую 
ферму тоже решено специализиро
вать на производстве молока и вы
ращивании телят до четырехмесяч- 
ыого возраста. На Большежмров- 
ской ферме сосредоточивается разви
тие маточного свиноводства, а жи
вотноводы Березкинский фермы будут 
специализироваться на выращивании 
ремонтного стада крупного рогатого 
скота и откорме свиней.

Разумеется, все это должно де
латься при самом широком внедре
нии передовых прогрессивных при
емов ведения животноводства: под
сосного метода выращивания телят, 
искусственного осеменения, интен
сивного откорма скота с максималь
ной механизацией трудоемких про
цессов. Намечается построить на 
этих фермах два скотных двора, сви
нарник, ряд других производственных 
построек.

Собрание одобрило меры по лучше
му использованию земли. Намечено 
ввести четыре полевых, два при- 
фермских и один кормовой севообо
роты. Колхоз располагает 6.436 гек
тарами пашни в обработке, из них 
3.862 гектара занято зерновыми, 
380 гектаров —  льном. Очень по
дробно обсуждались структура по
севных площадей, меры по улучше
нию семеноводства, повышению 
культуры земледелия, особенно пло
дородия почв. В будущем году кол
хоз может внести в общей сложно
сти пять— пять с половиной тысяч 
тонн органических и 140— 150 тонн 
минеральных удобрений. Если к  это
му приплюсовать высококачествен
ную зябь и хорошие семена, то уже 
в будущем году колхоз может на 40 
процентов (по сравнению с нынеш
ним годом) увеличить валовой сбор 
зерна, а к  1970 году почти удвоить 
производство зерна.

Важно добиться резкого улучше
ния использования техники. С ново
го года в колхозе намечено организо

вать техническое обслуживание при 
помощи мастеров-наладчиков.

В разработанных мерах большое 
место отведено упорядочению учета, 
нормирования и оплаты труда кол
хозников. С нового года колхоз дол
жен перейти на денежную оплату 
труда.

—  Хватит-нам плестись в хвосте, 
—  говорил в конце собрания пред
седатель колхоза тов. Кливинский.—  
Претворение в жизнь намеченных 
мер, коренное улучшение идеологиче
ской и организационной работы дадут 
возможность уже в ближайшие д в а -  
три года сделать общественное хо
зяйство рентабельным и высокодо
ходным.

Участники собрания горячо одоб
рили меры по ликвидации отстава
ния.

В эти дни труженики колхоза 
главное внимание сосредоточива
ют на завершении уборки уро* 
жая. Кукуруза в хозяйстве убрана. 
С каждого гектара получен хороший 
урожай —  по 200— 260, а на план
тации Анатолия Данилина— до 400 
центнеров зеленой массы. Полным 
ходом идет скирдование и обмолот 
льна. Начата засыпка семян. Решено 
на пахоту зяби выделить нужное ко
личество тракторов и пахать землю 
круглосуточно.

V
Намеченные меры коммунисты ста

ли претворять в жизнь уже в ходе 
подготовки к  партийному собранию.

Бак доложил на собрании за
ведующий фермами зоотехник тов. 
Ягунд, на Березкинской ферме скон
центрировали всех телок, из кото
рых в основном и будет в дальней
шем комплектоваться дойное стадо. 
А в Ягодном сосредоточили все от
кормочное поголовье крупного рога
того скота. На свиноферме тоже кое- 
что сделано, чтобы организовать там 
настоящий зоотехнический учет. Вы
браковали негодных свиноматок в 
оставили только 120 свиноматок. 
Уход за ними поручен опытным ра- 
ботинкам.

Н. ВАСИЛЕНКО.

друы
XVIII сессия Генеральной 

Ассамблеи ООН
НЬЮ-ЙОРК, 17 сентября. 

(ТАСС). Сегодня начала работу 
XVIII сессия Генеральной Ассам
блеи Организации Объединенных 
Наций.

В предварительной повестке 
дня сессии около восьмидесяти 
вопросов.

В центре внимания Ассамблеи 
будут вопросы разоружения и

Поездка президента 
Тито в Латинскую 

Америку
БЕЛГРАД, 18 сентября. (ТАСС). 

Вчера президент (ЗФРЮ Иосип Броз 
Тито вылетел в Бразилию с государ
ственным визитом. Президент Тито 
посетит также Чили, Боливию и Мек
сику.

уничтожения остатков колониа
лизма.

Сессия будет обсуждать эти 
вопросы в обнадеживающей атмо
сфере, созданной подписанием мо
сковского Договора о частичном 
запрещении испытаний ядерного 
оружия, в обстановке, благоприят
ствующей дальнейшим конкрет
ным шагам в области разоруже
ния, смягчения международной 
’напряженности и создания надеж
ной основы мирного сосуществова
ния.

Первое заседание сессии было 
посвящено выборам председателя 
Генеральной Ассамблеи, вице- 
председателей и руководителей 
комитетов.

НЬЮ-ЙОРК, 18 сентября. 
(ТАСС). 99 голосами председате
лем XVIII сессии Генеральной Ас
самблеи ООН избран Карлос Род
ригес (Венесуэла).

О К О Н Ч А Н И Е  П ЕРЕГО В О РО В  
Ш РЕДЕРА В П А Р И Ж Е

ПАРИЖ, 18 сентября. (ТАСС). 
Вчера вечером здесь закончились 
переговоры между французским и 
боннским .министрами иностранных 
дел.

Согласно сообщению официаль
ного представителя западногерман- 
^ о й  делегации, министр иностран
ных дел ФРГ Шредер и министр 
иностранных дел Франции Кув де 
Мюрвиль обсудили отношения 
.между Востоком и Западом, рас
смотрели вопрос о заключении 
пакта о ненападении между стра- 
натни НАТО и странами Варшав

ского Договора и проблему созда
ния постоянных контрольных по
стов для предуптреждения внезап
ного нападения.

Соглаоно сообщениям западно- 
ге(рма1»скаго представителя, Шре
дер высказался за проведение «ди
намичной политики». Шредер и 
Кув де Мюрвиль заявили, что су
ществующее в Западном Берлине 
положекие «неудовлетворительно».

На nepetxiBQpax раосматривались 
экшомичеокие и особенно сель
скохозяйственные вопросы под уг
лом зрения общего рынка я его от- 
ношешй с США.

События в Республике Чад
ПАРИЖ. 17 сентября. (ТАСС). 

Президент Рвсяубяикн Чад Ф. Том- 
балбей объявил о том. что о« от
дал приказ об аресте трех полити
ческих деятелей — бьшшего мини
стра нностраиных дел Джибрина 
Кералла, бывше(Го мэра гор. Форт- 
Лами Жана Батиста и бывшего 
премьер-министра А. Куламала. 
Как сообщает из Форт-Лами кор
респондент агентства Франс Пресс, 
президент в своем выступлевии по 
радио обвинил этих деятелей в 
проведении политических собраний

о целью «псщрыва общественного 
порядка».

Позднее было объявлено, что 
Джибрин Кералла, А. Куламааа и 
Ж. Батист сирылись и ведется их 
розыск.

В столрще Чада вчера произо
шли волнения, в результате кото
рых 1, человек был з^ит и 15 ра
нены.

На всей территории республики 
введено чрезвычайное положение. 
Полиция облечена полномочиями 
проесц|игь обыски я  допросы в 
любое время суток.

МАЛАЙЗИЯ РАЗРЫ ВАЕТ  
ОТНОШ ЕНИЯ С И Н ДО Н ЕЗИ ЕЙ

П А Р И Ж . 17  с е н т я б р я .  (ТАСС). С о з
д а н н а я  в ч е - а  Ф е д е р а ц и я  М а л а й з и я  
п о р в а .т а  д и п л о м а т и ч е с к и е  о т н о ш е 

н и я  с  И н д о н е з и е й .
К а к  с о о б щ а е т  к о р р е с п о н д е н т  А Ф П  

и з  К у а л а -Л у м п у р а , о б  а т о м  о б ъ я в и л  
с е г о д н я  м а л а й с к и й  п р е м ь е р -м и н и с т р  
А б д у л  Р а х м а и .

С е го д н я  ж е  п р и  я в н о м  п о п у с т и 
т е л ь с т в е  п о л и ц и и  г р у п п а  « с т о р о н н и 
к о в  м а л а й с к о г о  п р а в и т е л ь с т в а *  в о р 
в а л а с ь  н а  т е р р и т о р и ю  п о с о л ь с т в а  И н 
д о н е з и и  в  К у а л а -Л у м п у р е , с о р в а л а  
и н д о н е з и й с к и й  ф л а г ,  з а б р о с а л а  п о 
с о л ь с т в о  к а м н я м и  и  п о д о ж г л а  о д н о  
« г о  х р ь п ю .

ВОПРЕКИ СТАРАНИЯМ 
КИТАЙСКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ

<< Север доложен 

остаться, 

безатомным »
ОСЛО. 18 сентября. (ТАСС). 

Все более широкие круги нор
вежской общественности осуж
дают позицию министра иност
ранных дел Норвегии Викборга, 
воспрепятствовавшего на недав
нем совещании министров ино
странных деЛ северных стран в 
Стокгольме обсуждению вопро
са о безатомной зоне на севере 
Европы. Вслед за «народным 
движением против войны» орга
низация «Компания против 
атомного оружия» опубликова
ла заявление, в котором высту
пает в поддержку предложения 
президента Финляндии Кекко
нена о создании безатомной зо
ны на севере Европы. «Мы вы
ражаем свое удивление и разо
чарование позицией Норвегии,— 
говорится в заявлении.—Одной 
лишь констатации того, что се
вер фактически является без
атомной зоной, недостаточно. 
Главное в том, чтобы север ос
тался безатомным, и это надо 
зафиксировать в документе». В 
заявлении отмечается, что без
атомный север соответствовал 
бы духу московского договора, 
к которому Норвегия уже при
соединилась.

Гречмкий парламент 
ратифицировал мосновшй 

договор
А Ф И Н Ы , 17  с е н т я б р я . (Т А С С ). Г р е 

ч е с к и й  п а р л а м е н т  у т в е р д и л  в ч е р а  
б е з  Р б с у ж д е н и я  З а к о н  о  р а т и ф и к а 
ц и и  м о с к о в с к о г о  Д о го в о р а  о  з а п р е 
щ е н и и  и с п ы т а н и й  я д е р н о го  о р у ж и я  
в  а т м о с ф е р е , в  к о с м и ч е с к о м  п р о 
с т р а н с т в е  и  п о д  в о д о й .

НИКОЗИЯ, 17 сентября. (ТАСС) 
Газета «Ней кери» пишет, что по
пытка китайской делегации на за
кончившейся сессии исполкома Ор
ганизации солидарности народов 
Азии и Африки подорвать это дви
жение, изолировать его от движения 
за мир, от решения проблем мира 
и разоружения, провалилась. Такое 
движение Ядевой солидарности, как 
афро-азиатское' движение, не могло 
не выразить своего отношения к 
московскому Договору о частично.н 
запрещении ядерных испытаний. 
Китайская точка зрения, что сессия 
не должна занимлться договором, 
была решительно отвергнута участ
никами сессии. Делегаты высказа
лись за московский договор, вопре

ки стараниям китайской делегации. 
Лауреат международной Ленинской 
премии «За укрепление мира между 
народами» Антуан Тибет (Ливан), 
присутствовавший на сессии, в ин
тервью газете «Ней кери» подчерк
нул, что сессия продемонстрировала 
быстро растущий интерес народов' 
Азии д* Африки к коренной пробле
ме — проблеме войны и мира. 
«Этому росту интереса способсхво- 
вал московский договор, изменив
ший политическую обстановку в 
.чире и открывший новые возможно
сти для подписания и других согла
шений е целью полного запрещения 
ядерного оружия и полного м все
общего разоружения».

Американцы возмущены варварскими 
убийствами в Бирмингеме

НЬЮ-ЙОРК. 17 сентября. 
(ТАСС). Потрясение и гнев испы
тывают все честные американцы в 
связи с варварским убийством не
гров в Бирмингеме (штат Алабама).

Один из виднейших негритян
ских деятелей священник Мартин 
Лютер Кинг направил срочную 
телеграмму президенту США Кен- 
неД|И, в которой говорится, что пос
ле трагедии в Бирмингеме «одних 
раоследоваяий будет недостаточ
но... Если не будут приняты не
медленные меры, то мы будем ви
деть в Бир.мингеме и Алабаме 
саимволы самой страшной расист
ской катастрофы, которую страна 
когда-либо переживала».

Национальный совет хрцстиан- 
оких церквей заявил, что на всех 
американцев «легло пятно позора 
в результате расистских убийств 
в Бирмингаме».

Национальная ассоциация со
действия прогрессу цветного насе
ления потребовала в.мешатальства 
федерального правительства для 
ликвидации расового кризиса в 
Бирмингаме. Исполнительный сек

ретарь ассоциации Рой Уилкинс в 
телеграм.ме президенту Кеннеди 
пишет: «Если нас не будет ждать 
ничего, кроме жалкой и ненадеж
ной защиты от подобного рода 
зверств, то, пожалуйста, скажите 
нам об этом сейчас, чтобы мы мог
ли мобилизовать все наши ресурсы 
и применить такие методы, какие 
нам продиктует наше отчаяние, 
чтобы защитить жизнь нашего на
рода».

ФРГ СТРОИТ  
АТОМОХОД

БОНН, 17 сентября. (ТАСС). 
Сегодня на кильской верфи «Го- 
вальдт-верф» заложено первое 
западногерманское судно с атом
ным двигателем водоизмещением 
16.000 тонн. Расходы, связанные 
со строительством судна, составят 
около 50 млн. марок. Предпола
гается закончить строительство в 
1967 году.

ЮЖНЫЙ ВЬЕТ
НАМ. Нгодпньдьемов- 
ская клика ведет войну 
против народа, пытает
ся террором н массо
выми репрессиями по
давить движение про
тив диктаторского в 
фашистского режима. 
Армия и вооруженная 
полиция разгромили и 
сожгли ряд буддист
ских пагод (храмов), 
арестовали тысячи мо
нахов, преподавателей 
и студентов.

На снимке, распро
страняемом аиерикаи- 
ским агентством ЮПИ, 
солдаты Нго Динь Дье- 
ча патрулируют на ули
цах С^геиа.

☆ ☆

Присвоение многодетным матерям 
почетного звания «Мать-героиня»

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 1у сентября 1963 
года по Томской области присвоено 
почетное звание «Мать-героиня» с 
вручением ордена «Мать-героияя» 
и грамоты Президиума Верховно
го Совета СССР матерям, родив
шим и воспитавшим десять я  более 
детей:

1. БОЗИНОЙ Татьяне Федоров
не — домашней хозяйке, поселок 
Ноль-Пикет Аснновского сельского 
района.

2. БОРИСОВОЙ Анне Гордеев
не — домашней хозяйке, поселок 
Бушуево Шегарского сельского 
района.

3. ЛЕИМАН Марин Андреевне 
— домашней хозяйке, деревня

Медведем Аледссавдровсиоге про
мышленного района.

4. ОСИНЦЕВОЙ Мярешп Ия»- 
новне — домашней хозяйке, поео- 
лок Дружный Верхнекетсхого про- 
мышлеквого района.

5. ПОСЫСАБВОИ Евдокии Фи
липповне — Д(ичапшей хозяйке, по
селок Рыбинск В^фхвекетского 
промышлеитих) района.

6. СОБОЛЕВОЙ Анне Григорь
евне — колхозгоще колхоза им. 
Ленина, Шегарскпй сельский рай
он.

7. ШАИХУЛИНОИ Саре Ша- 
рыповне — домашней xosjvtoe, се
ло Батурнно Шегарского сельско
го района.

(ТАСС).

Украинские радиоприемники-малютки
КИЕВ. (Корр. ТАСС). В ту

ристском походе и на загород
ной прогулке спутниками киев
лян стали малогабаритные ра
диоприемники. В нынешнем го
ду украинскими заводами осво
ен выпуск двух новых моделей 
карманных полупроводниковых 
аппаратов «Ласточка-2» и «Ки
ев-7».

«Ласточка-2» по сравнению с 
первой моделью обладает луч
шей избирательностью. Значи
тельно увеличена чувствитель
ность, выше стало качество зву
чания. К приемнику можно под
ключить и наушник. Улучшено

качество и радиоприемника 
«Кяев-7».

Днепропетровский радиоза
вод готовит еще один сюрприз 
радиолюбителям — разрабаты
вает приемник «МР1Я» («Меч
та») размером немногим более 
двух спичечных коробок. Он бу
дет работать на длинных и сред
них волнах.

К,ак сообщили корреспонден
ту ТАСС в Украинском совете 
народного хозяйства, в нынеш
нем году в республике будет вы
пущено 125 тысяч пржемннков- 
малюток на полупроводниках.

Первенство области по футболу

ЛИДЕРЫ И АУТСАЙДЕРЫ
Вряд-ли кто из присутствующих 

на игре областного футбольного чем
пионата между командами «Буреве
стник» и «Строитель», проходившей 
позавчера на стадионе «Труд», сом
невался в победе фу^листов 
«Строителя».

В первой половине студеяческая 
команда не смогла оказать должно
го сопротивления и пропустила три 
мяча.

Имея в запасе три гола, ф)тболи- 
сты «Строителя* успокоились, пола
гая, что победа обеспечена. Во вто
рой половине уже чаще атаковали 
студенты и сумели сквитать три го
ла. Перед окончанием игры коман
ды обменялись голами, и в результа
те ничья — 4:4.

Е этот же день состоялась встре
ча ^ут^истов  «Труда» и «Мото
ра». Моторовцы переиграли сопер
ников по всем линиям и победили 
со счетом 6:0. На прошлой неделе 
проведено еще 9 игр первенства об
ласти по футболу, из которых по 
две игры—в Колпашеве и в Асине.

Студеическая команда «Буревест
ник» прове-ia три встречи. В игре с 
торпедовцами добились убедитель
ной победы—5:2. Трудная победа до
сталась в игре с командой «Хим>ик». 
К концу первого тайма счет был 
1:1. Во второй половине единствен
ный гол, забитый в ворота «Хими
ка», решил исход поединка в пользу 
студентов. В третьей вогрече с 
командой ГДО команда «Буревест
ник» потерпела поражение — 1:2.

Напряжешо проходила встреча

между командами «Мотор» и ГДО. 
На отдых команды ушли при счете 
0:0. Во второй половине опасность 
не раз угрожала воротам армейцев, 
но мяч в их сетке побывал только 
одни раз. На один гол армейские 
футболисты сумели ответить тремя.

Не радуют результаты команды 
«Труд». В очередной встрече с «Хи
миком» она потерпела еще одно цо- 
раяс>№ие с внушительным счетом 
0:6.

Разочарованными уходили со сво
их стадионов болельщики футболь
ных команд Асина и Ко.1пашева. В 
Асине местная команда «Чулым» 
принимала футболистов «Строите
ля*. В двух играх асиновцы потер- 
пели^оражеиия—1:3 и 1:4.

Поведвие игры проводили я кол- 
пашевцы. Они встречались дважды 
с командой «Мотор». И в обевх 
встречах одинаковый результат в 
пользу гостей — 3:2.

Турнирную таблицу возглавляет 
прежний лидер — команда ГДО, 
имеющая 23 очка после 12 Hip. На 
два очка меньше имеет комаяда 
«Буревестник», но она провела все 
16 игр. На ступеяъку ниже в тур- 
вирной таблице идут футболисты 
«Химика», иабравшие 18 очков из 
И игр. Замыкают турпжржую табля- 
цу команды г. Колпатеоа я «Тру̂  
да» (5 к 4 очка).

Осталось еще 12 игр. От их всхо
да зависит, какая кокацда будет 
удостоена почетного титула чемтгно- 
яа облееггн.

В. ПОПБЛЬ.

Новый рекорд Томского ипподрома
В прошлое воскресенье на Том

ском ипподроме в заездах трехлет- 
яих рысаков ва удлиненную днетан- 
цию 2.400 метров был поставлен но
вый рекорд ипподрома.

Его «актором» оказался пятомец

Алтайского конного завода Игрек. 
Управляемый маотерои-виездтхом 
Н. Н. Метелевым, os фняяшяровал с 
высокой резвостью—3 мюгуты 27,2

В. ч и к и ш Е а
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Она шла лепюй
СПОКОАНОЙ Ш)Х<̂ Д-'
кой вдоль улицы 
Пермской на Чере- 
мошниках и нето
ропливо, по-хозяй
ски объясняла:

—  Это наши ясля, эвканчяваек 
ремонт здания. * А здесь проходит 
дренаж. Весной мы вместе с депута
тами много беседовали с людьми, и 
на ремонт дренажа вышли жильцы 
не только коммунальных, но и част
ных домов. Первую весну наш посе
лок не затоплялся.

Кто эта женщина, чувствующая 
себя ответственной за все, что про
исходит в поселке? Когда мы с ней 
подошли к  переулку Урожайному, 
разговор прервался: каждый второй 
встречный считал своим долгсш ос
тановить ее, управдома третьего уча
стка Наталью Григорьевну Елгаше- 
ву. Спрашивали, где взять материа
лы на ремонт квартиры, как пропи
саться. Или просто делились радо
стью: дочка поправляется, мужа пре
мировали, или рассказывали о своих 
заботах. Наталья Григорьевна давала 
советы, записывала что-то в потер
тый маленький блокнот, просила 
зайти с заявлением.

—  Про управдомов обьпно анек
доты рассказывают, а в кино толь
ко с сатирической стороны показы
вают. А Наталья Григсфьевна ста
рается исполнить просьбу каждого 
жильца, иной раз и с руководством 
ЖКО поспорит, дойдет до рабочкома 
и парджома, —  говорит пенсионер 
тов. Гитков. —  За каждой мелочью 
человека видит.

Управляющий домами тов. Елга- 
шева— служащая. «Служить —  зна
чит исполнять какую-нибудь работу, 
подчиняясь чьим-нибудь указаниям». 
Так сказано в словаре русского языка 
Ушакова. Но давно наша жизнь на
полнила многие привычные слова но
вым содержаяием. Ежедневно стал
киваясь с десятками служащих, 
убеждаешься, что больпгинство их 
не просто исполнители указаний «вы
шестоящих начальников», а творче
ские работники, вытголняющие пору
ченное дело с инициативой, смекал
кой и любовью к  людям.

Рабо“та служащего —  широкое

служащим
поприще для проявления талаптя, 
творческого беспокойства, высокой 
ответственности. Примеров тому мно
жество. Ольга Игнатьевна Ковалев
ская по должности —  помощник 
председателя Томского горисполкома. 
Ее знают тысячи томичей, и обычно 
даже товарищи по службе зовут за
ведующей бюро жалоб. Ольге Иг
натьевне приходится заниматься ре- 
монтмЕ, обменом квартир, решать 
споры между жильцами, заниматься 
вопросами благоустройства усадеб.

Все, кто встречался с этими воп
росами, знают, что заниматься ими 
могут по-разному. Легко, если пере
слать заявления трудящихся в от
делы горисполкома и домоуправле
ния. И тяжело, если судьбу каждого 
принимаешь к  сердцу, стремишься 
сделать все, что возможно.

К Ольге Игнатьевне ежедневно 
и д п  десятки людей, несут жалобы, 
просят записать на прием. С каж
дым она беседует о его делах, нуж
дах, выясняет суть просьбы. На ее 
столе постоянно звонит телефон —  
люди просят справку, интересуются 
судьбой заявлстЕий. Ольга Игнатьев
на редко ищет регистрационные 
карточки. В прошлом году через ее 
руки прошло около 2.000 письмен
ных заявлений, она выслушала око
ло 3.000 устных. Немало заявлений 
расследовала сама, досконально раз
биралась на месте.

Ну как забудешь про работницу 
махорочной фабрики К. М. Прохорен
ко. Та живет в подвале с тремя 
детьми. Ковалевская навестила ее, 
убедилась, что с жильем действи
тельно трудно. Тов. Прохоренко по
ставили в очередь ка получение 
квартиры.

Ольге Игнатьевне не придет в го
лову отговорка, которую сплошь и 
рядом слышишь от служащих: «Я 
работник технический, мое дело ма
ленькое». Вольно или невольно та
кой исполнитель спихивает с себя 
ответственность за решение вопро
са (пусть отвечает начальство!). Та-

Конференция молодых ученых
Сегодня в Томске начинается 

конференция молодых ученых 
Западной Сибири, посвященная 
75-летию Томского медицинского 
института. Кроме томичей, в рабо
те конференции примут участие 
аспиранты и научные работники 
Барнаула, Омска. Новосибирска и 
Кемерова. В программу конферен
ции включено 135 докладов по раз- 
дахчным вопросам теоретической и 
практической медицины. Конфе
ренция подведет итоги научной ра
боты молодых специалистов в ме
дицинских вузах, научно-исследо
вательских институтах и лечебных 
учреждениях Западной Сибири. 
Она будет способствовать обмену 
опытам, установле«ию творческих 
контактов и дружеских связей меж
ду учеными и укажет пути и на
правления дальнейших исследова
ний в области медицины и биоло
гии.

Особенно много докладов будет 
сделано на трех заседаниях клини
ко-физиологической секции, посвя
щенных вопросам физиологии и 
патологии желудочно-кишечного 
тракта, легких, сердечно-сосуди
стой системы, проблемам педиат
рии. травматологии, акушерства, 
психиатрии и т. д. Молодые уче
ные представили интересные экспе
риментальные и клинические ра
боты. в которых рассматриваются 
клинические особенности отдель- 

• ных заболеваний, методы их диа
гностики, лечения и профилактики.

Три доклада, гч>едставлвнные 
молодыми врачами из областного 
т^еркулезного диспансера, посвя
щены малонзучен1НЬЕм вопросам 
хирургического лечения туберку
леза легких.

В настоящее время в медицине 
большое внимание уделяется раз
работке новых методов диагности
ки, более совершенных, надежных 
и доступных, позволяющих пра
вильно распознавать болезнь в ран
ние сроки. В содрзокестве медиков 
и инженерюв создаются новые аппа
раты. которые помогают врачам в 
диагностике заболеваний и разре
шении некоторых актуальных 
проблем современной медицины. В 
связи с этим представляют боль

шой интерес две работы.
Врач В. В. Пекарский и инже

нер И. Г. Вурнашев сконструиро
вали интересный аппарат для опре
деления потери крови во время 
операции, который работает на 
принципе измередия электропро
водности крови. Хирург В. Б. Аль- 
бицкий и инженер Б. А. Гладких 
предложили свою оригинальную 
схему прибора для электроплетиз
мографии внутренних органов.

Большой теоретический и прак
тический интерес представляют 
работы молодых ученых, посвя
щенные проблемам лучевой болез
ни, злокачественных опухолей, за
болеваний системы крови, ревма
тизма. восстановительной хирур
гии сосудов.

Новые и важные фактические 
данные содержатся в работах бар
наульских фармакологов о дейст
вии различных лекарственных 
средств на функцию почек и вод- 
носолевей обмен в организме. Ито
ги большой комплексной работы. 
проведешгеЛ гистологическим отде
лом центральной научно-исследо
вательской лаборатории Томского 
мединститута совместно с инсти
тутом цитологии и генетики Сибир
ского отделения Академии наук 
СССР, будут подведены в докладе 
Л. И. Корочкина, Г. Д. Бердыше
ва, Э. А. Михтарьянц и С. Н. Та
ранова на заседании секции мор
фологии.

Вопросам экспериментальной 
пересадки и приживления органов 
будут посвяшены доклады кеме
ровских физиологов Н. А. Барба- 
раш. 3. В. Ушацкой и Н. П. Ка
закевич.

Микробиологи Томского медин
ститута и сотрудники научно-ис
следовательского института вак
цин и сывороток сделают доклады 
о механизмах естественной и ис
кусственной невосприимчивости 
организма к некоторьш возбуди
телям инфекционных заболеваний, 
о формнр<№а«ии и закономерностях 
иммунитета при проказе, красной 
волчанке, клещевом энцефалите.

Л. ПАВЛОВА.
аспирант кафедры гигиены
Томского мединститута.

кие службисты щюдпочитают го
нять «просителя» по отделам и ин
станциям, когда достаточно загля
нуть в справочник, либо позвонить 
по телефону.

А т. Ковалевская не только актив
но «продвигает» заявлеиия и прось
бы, но и старается понять причины, 
породившие их. Ее беспокоит, на
пример, что в Кировском райжил
управлении медленно отвечают на 
гшсьма трудящихся. Там без ответа 
лежит несколько жалоб, направлен
ных ен(е в первой половине июля.

—  Я ходила в райжилуправление 
несколько рая, недавно была у пред
седателя райисполкома тов. Куле- 
шенко. Он обещал рассмотреть воп
рос об отношении к  жалобам в рай
жилуправлении на ближайшем засе
дании райисполкома.

Это ли не пример, что дельный 
«канцелярист» при государствен
ном подходе к  делу может сделать 
многое.

—  Что вы? Писать обо .мне? — 
искренне удивилась Ольга Игнатьев
на. —  Разве можно хвалить челове
ка за исполнение своих обязанно
стей? Я глубоко убеждена: любой из 
нас, служащих, должен понять каж
дого посетителя, вникнуть в его 
просьбу, подойти к  ней не формаль
но, а по-человечески. Это должно 
быть нормой.

Вы правы, Ольга Игнатьевна, 
должно быть! Но стало далеко не 
везде!

Пройдитесь вдоль прилавков Том
ского универмага. Вы увидите мно
жество молодых лиц. Но улыбку 
продавца или внимание его к  посети
телю встретите как исключение. Вам 
отвечают, будто делают одолжение. 
За редким исключением, продавцы 
не торгуют, а стоят за прилавком, не 
обслуживают посетителей, а выстаи
вают время. Здесь просто не пони
мают, что их долг и обязанность по
мочь человеку выбрать предмет или 
вещь, предложить новинку, посове
товать купить лучшее и подешевле, 
одним словом, сделать посещение 
магазина приятным.

Итог такой «торговли» самый не
утешительный. Только с начала те 
кущего года здесь обнаружено 36 
недостач, посетители написали 29 
жалоб, план из месяца в месяц не 
выполняется.

Бывает и хуже. Труд многих слу
жащих связан с охраной и движе
нием материальных ценностей. Тем 
же продавцам, бухгалтерам, контро
лерам и многим другим по долгу 
службы предписано стоять на стра
же интересов государства. Горе, если 
на такую должность попадет человек 
нечестный или бездумный ис
полнитель: «Нарушение меня не ка
сается, я чист, а другие пусть как 
хотят! Им отвечать, не мне!»

Старший бухгалтер цеятрализо- 
ванной бухгалтерии Колпашевского 
горздравотдела тов. Свиридов два 
года наблюдал, как бывший заведу
ющий С. В. Штений брал себе по по
воду и без повода сотни рублей и? 
кассы бухгалтерии, взял большие 
ссуды в двух кассах взаимопомощи 
больниц Еолпашева и не возвращал 
их. Свиридов молчал, подхалимски 
считая, что благорасположение на
чальства выше служебных интере
сов. «Мое дело маленькое, узнается, 
сам Штенйн отвечать будет». Свири
дов ошибся. Вместе со Штениным его 
наказали за должностное преступле
ние.

И совсем не по недомыслию бух
галтер областного отдела «Союзпеча
ти» тов. Денисов пошел «по совме
стительству» на должность старшего 
этектромеханика в областную дирек
цию радиотрансляционных сетей. 0 
каком бухгалтерском контроле под
отчетной организации можно гово
рить при таком «совместительстве».

По данным главного контролера 
контрольно-ревизионного управления 
Министерства финансов РСФСР по 
Томской области тов. Ушакова, круп
ные хищения и нарушения финан
совой дисциплины нередко происхо
дят с молчаливого согласия бухгал
теров. Позорная позиция .’«моя хата 
с краю» бытует как пережиток чи
новничьего утверждения: «Я чело
век маленький, начальству виднее». 
С этой позиции в угоду недоб^ове-

стным людям 17Р1ШОСЯГСЯ честь, со
весть, принципы советского служа
щего. Приносятся в трусливой на
дежде, что и их вольные и неволь
ные прегрешения будут прощены.

Случаи, о которых мы рассказы
ваем, не так уж редки. Они —  плод 
или формализма в воспитании слу
жащих, или попросту отсутствия та
кого воспитания. В том же Треском 
универмаге профсоюзные собрания— 
редкость. В коллективе 58 комсо
мольцев, но в этом году не проведе
но ни одного тематического вечера, 
не организована художественная са
модеятельность. Политучеба здесь 
ведется крайне плохо. В секциях и 
отделах нет агитаторов, которые бы 
помогли внедрить новые методы 
торговли, воспитывали молодых про
давщиц на хороших примерах их то
варищей.

В Томском униве1)маге Jryкoвoди- 
тели «воспитывают» людей только 
административными взысканиями.

Еще хуже, когда руководитель не 
только мирится с недостатками под
чиненных, а сам подает дурной при
мер. Так, не раз и партийное бюро 
горисполкома, и заведующий горфо 
тов. Лопатин занимались работой 
старшего контролера-ревизора тов. 
Аргунова. Ему не раз указывали на 
политическую незрелость, слабую 
связь с общественностью, недостатки 
в проводимых ревизиях. Только в те
кущем году Аргунов получил два 
строгих выговора «за отсутствие ра
боты с кадрами и неудовлетвори
тельное руководство аппаратом». Но 
тов. Аргунов плохо исправляет ошиб
ки. В итоге половина служащих 
«прославилась» серьезными про
ступками. В группе не учитывают 
поступающие сигналы, редко прово
дят производственные совещания, не 
анализируют акты ревизий.

В приказном порядке потре
бовали от тов. Аргунова выносить 
на рассмотрение горисполкома 
по фактам ревизий предложения по 
укреплению финансовой дисциплины, 
по охране социалистической собст
венности. Тов. Аргунов не выполняет 
этого требования. 0тмахн>’лся он и 
от другого указания —  привлекать к 
участию в ревизиях представителей 
общественности.

Надо строго спрашивать с каждо
го служащего за грубость к  людям, 
за равнодушие, а тем паче за молча
ливое согласие с теми, кто посту
пается интересами государства. Не 
может советский работник быть 
сверчком, знающим свой шесток, от

сиживать «от сях до сих», плохо 
выполняя даже узкий круг своих | 
обязашостей. К  деятельности огром-! 
ной арш и советских служащих боль-1 
ше, чем к  кому-либо, следует отне
сти слова, произнесенные с трибуны 
июньского Пленума ЦК КПСС «...да
же в небольшом деле, но, если оно 
согрето горячим сердцем советского 
патриота, можно проявить коммуни
стические черты».

И тогда это небольшое дело пре
вращается в большое, порождающее 
хорошее настроение у сотен людей. 
А против чиновников, служак и бю
рократов, затесавшихся в среду со
ветских служащих, надо направить 
всю силу общественного презрения, 
пробудить в них угрызения совести, 
пристыдить их.

Надо чаще обращаться к  воп
росам воспитания и работы служа
щих, памятуя, что хормпее вьшол- 
ненне обязанностей служащим все
цело зависит от его сознательности и 
любви к делу.

Л. ТИТОВА.

К а к  р а з  заканчивалась обе-
пденная дойка. Утих гул бен

зинового мотора в летнем лаге
ре, под навесом сохли вымытые 
шланги н металлические стакан
чики доильных аппарате». На 
тракторную тележку грузили 
бидоны с молоком. Доярки за
вершали приборку, вытирали 
руки. Под пощелкивание длин
ного бича пастуха стадо медлен
но покидало загон.

Рядом с «тетей Тасей» Те- 
решкиной хлопотала статная 
молодая женщина. Из-под ее
цветастой, как-то по особому завязанной косынки выбивались 
пряди позолоченных солнцем волос. В глазах, иод бровями враз
лет, играли смешинки. Загорелую шею отгеияла серебристая 
нитка бус.

В ее руках, казалось, все горело. Это одна из тех, к  кому об
ращены слова призыва: «Доярки колхоза «Россия»! Ваш долг— 
в 1963 году надоить не менее 2.400 килограммов молока от ко
ровы». Нина Студнева — имя ее—первая в колхозном дне^ 
лике соревнующихся. Она обладательница переходящего крас
ного вымпела, отмечена ценным подарком в «День ясивот- 
новода» Чаинского производственного управления.

— Наша песенница, — так называют ее колхозные участни
ки художественной самодеятельности.

...Так уж здесь повелось: помогать друг другу. Кто вперед 
управится, передает соседке свой доильный аппарат, наводит чи
стоту в летнем лагере, присядет рядом с новичком—посоветует, 
поможет. Взаимная выручка и дружба — непременные спутники 
успеха. Вот почему коллектив колхозных доярок держит пер
венство в Чаинском управлении.

На снимке: Нина Студнева, передовая доярка колхоза «Рос
сия», надоившая за 8 месяцев по 1.846 килограммов молока от 
коровы.

А. СОКАЛЬСКИИ.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  з а л  — « И о л а н т а *  —
9, 10-40. 12-20. 14, 15-40, 17-20.
19, 20-40 . 22-20.
М а л ы й  з а л  — « П и с ь м о  н е з н а к о м 
к и »  —  9-45 . 11-аРо 13-.J.5. 15,
16-45, 18-30. 20 -15У 22 .
З а л  н и н о х р о н и и и  —  « Ф и т и л ь »  
Ml 11 , « М и р  д о м у  т в о е м у » , • 
р я т  к о с т р ы  д а л е к и е » , « С о ве т- 
с и и й  с п о р т »  .N9 7 —  9. 10-05,
11-10, 12-15, 13-20 , 14-25. 15-30, 
16-35, 17-40, 18-45, 19-50 . 20-55 ,
22.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
З е л е н ы й  з а л  —  « И о л а н т а »  —
9-30 . 11. 12-40, 14-20, 16. 17-40.
19-20. 21 . 22-40.
Г о л у б о й  з а л  — « Э то  с л у ч и л о с ь  в 
с о ч е л ь н и к »  —  10, 11 -40 . 13-20,
15. 16-40, 18-20, 20 . 21-40 . Н а  у д 
л и н е н н о м  с е а н с е  в  21 -40  д е м о н 
с т р и р у ю т с я  ф и л ь м ы : « О гн и  Т б и 
л и с и » , « В с т р е ч а  с  И х т н а н д р о м » .

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Б о л ь ш о й  з а л  “  « И о л а н т а »  —
9-40 , 11-15 , 12-50. 14-25 . 16. 17-35,
19 - 10, 20 -45 , 22-20.
М а л ы й  з а л  —  « Л е ге н д а  в  п о е з 
д е »  —  9-40 , 11-05, 12-30. 13-55,
15-20, 16-45, 18-10 . 19-35 , 2 1 . 22-25.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

—  « Д ва  ш а г а  д о  о ш и б к и »  —
16, 17-40, 19-20, 21.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
—  М у ж ч и н а  в  н а ш е м  д ом е»
(п е р в а я  с е р и я )  — 14-30. 17-30.
20- 30 . В т о р а я  с е р и я  — 16. 19, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— « С н е ж н а я  н о р о л е в а »  —  17 ч а с , 
« Ч у ж и е  д е т и »  —  19. 21.

КИНОТЕАТР ДОМА ОФИЦЕРОВ
— М у ж ч и н а  в  н а ш е м  д ом е»
( в т о р а я  с е р и я )  — 18. 20 . 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
Ч Е Т В Е Р Г , 19 с е н т я б р я  

12.30. « П о  р е с п у б л и к а м  С о в е т с к о г о  
С о ю з а » . 13.30. К и н о п о в е с т ь  « Т р у д н о е , 
с ч а с т ь е » . 18.30. Ж у р н а л  « Н о в о с т и  
с е л ь с к о г о  х о з я й с т в а » . 18.50. К о н ц ер т - 
о ч е р к  « Р о м а н с ы  А л е к с а н д р а  Г у р и л е 
в а » . 19.15. В и к т о р и н а  « О т к у д а  э т и  
к а д р ы ? »  19.40. Э к р а н  —  п и о н е р а м  и  
ш к о л ь н и к а м .  20.40 . Т е л е в и з и о н н ы е  
н о в о с т и . 21.00 . Х у д о ж е с т в е н н ы й  
ф и л ь м  « О хо т а  з а  с а п о г о м » .

МИНИСТЕРСТВО ПУТЕЙ СООБЩЕНИЯ

Новосибирский институт инженеров железнодорожного 
транспорта

ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОНКУРС

на замещение вакантных должностей в 1963—64 учебном году: 
заведующих кафедрами:

Физики ■—’ профессор или доцеш'.
Теории механизмов и детали машин—профессор или доцент.
Строительные и путевые машины — профессор или доцент.
Строительное производство — профессор или доцент.
^центов, асснстеятов, старших преподавателей по кафедрам:
Физики — доцент, ассистент.
Теоретической механики — доцент, ассистент.
Строительные и путевые машины — доцент, старший пре

подаватель, ассистент.
Экономика и организация строительства — доцент или ас

систент.
Технология металлов и машиностроение — доцент и ассис

тент.
Срок конкурса — один месяц со дня опубликования объявле

ния.
Желающие п|жнять участие в конкурсе должны подать заяв

ление на имя ректора института с приложением документов в 
соответствии с существующим положением.

• Адрес института: г. Новосибирск, 23. улица Дуси Ковальчук 
191, ректору института.

Заводу «Технохим» требуются: 
дежурные аккумуляторщики, элек
трики, охранники, подкатчики уг
ля, кочегары, рабочие в цех рези
но-технических изделий.

Обращаться: г. Томск, улица
Сибирская, 40, 2—1

Томской областной дирекции ра
диотрансляционных сетей на по
стоянную работу требуются; ли
нейные монтеры, подсобные рабо
чие н ученики.

Обращаться: г. Томск, улица
Неточная, 36, 2-й этаж, с 9 до
17 час. 2—1.

Комбинату «Рекорд» на посто
янную работу требуются: мастера 
верхнего дамского и мужского 
платья, швеи-мотористки, электри
ки, наладчики швейных машин.

Обращаться: г. Томск, улица
Герцена, 13-а. 2— 1

Письмо в редакцию
Сердечно благодарим ректорат, 

партком Томского политехническо
го института, коллективы НИИ 
электронной интроскопии при по
литехническом институте, Томско
го телецентра и телестудии и всех, 
выразивших соболезнование по по
воду смерти Александра Алек
сандровича Бакакина.

Семья Бакакняых.

ПОГОДА
19 сентября по Томской обла

сти ожидается, по заладным райо
нам, временами слабый дождь, ве
тер юго-западный, 5 —10 метров в 
секунду. Температура 14—19 гра
дусов тепла.

20— 21 сентября — переменная 
облачно0|15ь, местами слабые осад
ки. ветер слабый. Температура 
ночью 2—7 градусов тепла, при 
прояснении О—3 градуса мороза, 
днем — 8 —13 градусов тепла.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Управлению административными 
зданиями Томского облисполкома 
срочно тр>ебуются; дежурные сле
саря по отоплгаию, электрик н тех
нички.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, Д11, в хозяйствен
ный отдел. 3—2.

Заводу стрежтельных материа
лов требуются: машинистка, бух
галтер, заведующий складом, нор
мировщик, электромонтеры и ра
бочие в цехи.

Обращаться: г. Томск, улица
Красноармейская, 130, отдел кад
ров. 3 —1

Срочно требуются: слесарн-сан- 
техники, шоферы, слесари, коче
гары, подкатчики угля, рабочие 
мужчины и женщины в цехи.

Обращаться: г. Томск. Иркут
ский тракт, 47 {остановка автобу
са Кирзавод № 2). 2— 1

«Томгипротранс» приглашает на 
работу в жилищно-коммунальное 
хозяйство: управдомов, слесарей- 
сантехников, штукатуров, печника, 
дворника н уборщиц.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 20.

С
Большая комната 

сплошь заставлена моль
бертами, подрамниками 
с натянутыми на них бе
лыми холстами, ящика
ми с красками. У стен 
стоят картины, закон
ченные и только нача
тые.

В этой мастерской ра
ботают трое художников. 
Но я застал лишь Мат
вея Федоровича Горба- 
тенко. Художник работа
ет над картиной «У ве
ликой могилы». Она 
близка к  завершению.

...Октябрь в Лондеше. 
Золотистая желтизна 
листьев в ветвях де
ревьев. У могилы Марк
са стоит еще молодой 

Владимир Ильич Ленин. 
Он пришел сюда, чтобы 
дать клятву своему учи
телю, клятву на борьбу 
до конца, за окончатель
ную победу. Сквозь ту
ман и тучи, собравшие
ся на небе, пробиваются 
неровные лучи солнца.

Они как бы подчеркива
ют уверенность Ильича 
в близкой победе.

—  Я три года работаю 
над этой картиной, —  
рассказывает Матвей 
Федорович. —  Были де
сятки вариантов, сотни 
набросков, этюдов. Сей
час картина уже почти 
закончена, и я думаю 
показать ее на област
ной выставке художни
ков.

К  тому времени ху
дожник думает еще за
кончить портрет сибиря
ка—  солдата легендар
ной 1 гвардейской диви
зии, которая первой 
остановила фашистские 
орды под Москвой, пей
заж, портрет механиза
тора и еще...

Матвей Федорович 
подходит к  окру.

—  Я назвал ее «Раз
говор о земле». В основу 
сюжета положен приезд 
индийской делегации в 
город Рубцовск,

Картина привлекает 
простотой исполнения и 
ясностью замысла. Фо
ном служат всЬаханные 
поля, деревня. Слева 
видны два делегата в 
белых одеждах, внима
тельно слушающие кого- 
то. А чуть поодаль от 
них склонились над све
жей пашней два кресть
янина —  черный и бе
лый. Не зная языка, они 
прекрасно понимают 
друг друга. Земля —  
вот что сближает этих 
двух людей. Художник 
готовит эту картину к 
зональной выставке в 
Новосибирске.

В соседней мастер
ской работает Геннадий 
Михайлович Ламанов. 
Рука художника быстры
ми и точньши движени
ями набрасывает углем 
рисунок головы охотни
цы-эвенки. Рядом с 
мольбертом —  этюды к  
портрету.

Художник недавно 
вернулся из поездки по 
северу нашей области. 
Он кочевал вместе с 
охотниками -  эвенками, 
жил в чуме, гостил у 
рыбаков. И везде делал 
наброски, этюды. Он —  
страстный любитель на
шей сибирской приро
ды, ее суровой, неповто
римой красоты.

—  В одной из таких 
поездок я задумал напи
сать картину «Северный 
аэродром», —  говорит 
Геннадий Михайлович. 
—  Тема эта совершен
но новая и интересная.

...Морозный день. Над 
крышей небольшой из
бушки, пока заменяю
щей аэровокзал, вьется 
дымок. У крыльца сани, 
на которых приехали 
пассажиры, а сами они 
стоят тесной кучкой на 
краю расчищенной пло
щадки. Радостные, смею
щиеся лица. Самолет

стоит посреди аэродро
ма, окруженного тайгой.

6 наше время любой 
населенный пункт не 
отрезан от большой зем
ли. И для севера само
лет стал обычным видом 
транспорта. Об этом и 
рассказывает Ламанов.

Художник не ограни
чивается только темой о 
современности. В его 
мастерской близка к  за
вершению серия полотен 
о талантливых самород
ках —  сибиряках прош
лого.

Одна из стен мастер
ской увешана линогра
вюрами из серии «В 
краю великих лесов». 
Автор ее Владимир Гро
ховский. Сейчас худож
ник собирает материал 
для будущих работ в 
RapracoKCKOM районе. 
Вместе с ним на натуру 
уехали два выпускника 
Ленинградского художе
ственного института

имени И. Е. Репина 
А. Ёвтихеев и С. Пенич. 
Среди портретов пред
ставляет интерес портрет 
томского ученого, лау
реата Государственной 
премии И. М. Разгона. 
Его пишет К. Г. Залоз- 
ный, выпускник Таш
кентского театрально
художественного инсти
тута имени А. Н. Остров
ского. Серию линогра
вюр о тружениках леса 
готовит В. В. Черемин.

...На обрывистом бере
гу северной реки стоит 
группа революционеров. 
На их лицах —  радость. 
Видно, что они получи
ли хорошие вести. 
Взволнованность и ре
шимость людей хорошо 
подчеркивает картина 
весенней пробуждаю
щейся природы. Она на
зывается .«Лед тронул
ся». Ее автор —  худож
ник В. Ф. Попов.

Томские мастера км-

сти вдохновенно гото
вятся к  областной вы
ставке. На вей томичи 
увидят много новых ра
бот. С каждым го
дом на выставке все 
больше экспонируется 
линогравюр и о{й>ртов. 
Эстампы появились и в 
продаже. А ведь совсем 
недавно их делали толь
ко в Москве. Теперь то
мичи могут выбрать кар
тины на местные сибир
ские темы, которые слу
жат хорошим украшени
ем в квартирах.

Л сами художники и 
многочисленные любите
ли живописи ждут этой 
выставки. Хочется на
деяться, что на вей бу
дет много интересного, 
рассказывающего о ре
волюционном прошлом 
Сибири, о романтике на
ших дней.

0. ФИЛИППОВ.

D̂ODaoaoDODQoaaooaaoDDDDoanaoDDaDODBaaaDOCJDODDDDDDQQQooooaaooQooaoDoaDia
I т о м с к и й  ИНЖЕНЕРНО-СТОИТЕЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ g
о объявляет прием на девятимесячные очные и заочные подго- S 
D товительные курсы по подготовке к вступительным экзаменам Я
□ для желающих поступить в 1964 году в институт на дневное, Э
g вечернее и заочное обучение. о
о Для зачисления на подготовительные курсы необходамо по- Я 
g дать заявление на имя ректора шюштута с приложением справ- g 
о ми с места работы и документа о среднем о6разова1Кии (в под- g 
g линнике) по адресу; г. Томск, переулок Макушина, 7, учебная Э 
g часть. □
о 'Начало заяятай — с Г октября, 1963 года. g
g Плата за весь ггариод обучения на очных подгоговмтельяых g
g курсах 25 рубл^, на заочных — 17 рублей. |
g Лица, поступающие на заочиые поаготовительные ку,рсы, g
g деньги переводят на текущий счет института № 14111’ Л«пш- g 
g ского отделения Госба(Нна г. Томска. °□ g 
SoaDoaDDoaaDaQaoaaooDDDDQooooaDoooaoQoaDDaaoaaoDoaooaaaoaDaDoaoaDaagoa&g
Томок<»«у цштральному аптеч

ному складу срочно требуются; 
старший бухгалтер, упаковщик, са
нитарки.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 54. 3—2.

Томской лесотехнической школе 
требуются на постоянную работу: 
шофер, шофер-инструктор по вож
дению автомобиля, кочегары, 
культорганизатор, столяр-плотннк.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Ленина. 225. 2—1.

Т(жс«ий областной автотран
спортный трест Министерства ав- 
томобильнсно транспорта и шос
сейных дорси* с I сентября 1963 г. 
переименован в Томское областное 
автоуправленне Министерства ав
томобильного транспорта и шос
сейных дорог. 2— 2

Управлению карьерами требуют
ся на постоянную работу; элек
трики, мотористы, бульдозеристы, 
плотники, штукатуры, слесари, 
разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, улица
Нижне-Луговая, 37, отдел кадров.

3 —1.

Т е л е ф о н ы ! р е д а к т о р а  —  37 -37 ,
з а м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  —  51 -75 ,
з а м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  —  42 -44 ,
о т в е т , с е к р е т а р я  —  3 1 -1 9 , с е к р е т а р и а 
т а  —  4 2 -4 0 , о т д е л о в : и д е о л о г и ч е с к о г о  
—  4 7 -4 5  и  4 2 -4 6 , п р о м ы ш л е н н о г о  и
п а р т и й н о й  ж и з н и  —  3 7 -7 5 , с е л ь с к о х о 
з я й с т в е н н о г о  и  п а р т и й н о й  ж и з н и  —• 
37 -39 , с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  и  б ы 
та  —  37 -77 , п и с е м  и  р а б с е л ь к о р о в 
с к о й  с е т и  —  S7-3S и  3 1 -4 7 . и н ф о р м а 
ц и и  5 1 -6 1 , з а м . з а в . и зд а т е л ь с т в о м

_  — 5 2 -2 3 , б у х г а л т а -
р и и  и  о т д е л а  о б > -  
я в л е н и й  37 -36 , 
е т е н о г р а ф и с т к н  —  
52 -02 .

г .  Т о м с к , т и п о г р а ф и я  №  2  п о л и г р а ф - 
и зд а т а .
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